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Позитивные 
тенденции По всем 
наПравлениям
По прибытии в Акорду состоялись 

переговоры глав государств в узком 
составе. Касым-Жомарт Токаев по-
благодарил Владимира Путина за то, 
что он принял приглашение посетить 
Казахстан.

По словам Касым-Жомарта Токаева, 
Казахстану и России удалось не только 
сохранить, но и кратно приумножить 
положительную динамику двусторон-
него партнерства.

– Повестка дня Вашего визита доста-
точно обширная. В канун визита рабо-
тали члены правительств, обговаривали 
все вопросы. Мы сегодня примем очень 
важные документы – это 20 соглашений, 
которые, безусловно, придадут дополни-
тельный мощный импульс дальнейшему 
развитию нашего добрососедства и со-
трудничества, – заявил Глава государства.

Владимир Путин, в свою очередь, 
выразил благодарность Касым-Жомарту 
Токаеву за теплый прием на казах-
ской земле. Он также высоко оценил 
динамичное развитие двусторонних 
отношений и вкратце остановился на 
повестке своего государственного ви-
зита в Казахстан.

– Россия остается одним из круп-
нейших торгово-экономических парт-
неров Казахстана. Торговый оборот 
растет, за прошлый год он был почти 
28,5 миллиарда долларов. Накопленные 
инвестиции в казахстанскую экономику 
достигли 13 миллиардов долларов. Ко-
нечно, мы очень дорожим развитием 
гуманитарных связей по линии граж-
данского общества, образования, науки 
и культуры, – сказал Президент России.

В ходе переговоров также были об-
суждены перспективы развития взаи-
модействия в таких сферах, как про-
мышленная кооперация, энергетика, 
нефтегазовая промышленность, тран-
зит энергоресурсов, машиностроение, 
транспорт и логистика, финансы, эко-
логия и водная политика, образование, 
наука и культурно-гуманитарные связи.

объем сотрудничества 
набирает обороты
Переговоры глав государств далее 

продолжились в расширенном составе. 
Касым-Жомарт Токаев высоко оце-

нил итоги состоявшихся переговоров 
в узком формате, в ходе которых был 
обсужден широкий спектр актуальных 
вопросов двусторонней повестки.

Глава государства отдельно остано-
вился на состоянии торгово-экономиче-
ских связей Казахстана и России. По его 
словам, взаимная торговля неуклонно 
растет, и имеется хорошая возможность 
в ближайшее время довести двусторон-
ний товарооборот до 30 миллиардов 
долларов. Позитивные тенденции со-
храняются и в сфере инвестиций.

– На сегодня совместно реали-
зовано 93 проекта с общим объемом 
инвестиций 18,3 миллиарда долларов, 
благодаря чему в Казахстане создано 
более 22 тысяч новых рабочих мест. В 
повестке находятся еще 49 проектов с 
объемом инвестиций порядка 29,5 мил-
лиарда долларов с потенциалом создания 
более 20 тысяч рабочих мест, – отметил 
Президент Казахстана. 

В свою очередь Владимир Путин 
заявил, что взаимодействие между Мос-
квой и Астаной продолжает активно раз-
виваться по всем направлениям.

– Не знаю ни одного вопроса, кото-
рый мы не могли бы совместно решить. 
При таком настрое мы будем добиваться 
больших успехов. И то, что Казахстан 
под Вашим руководством добивается 
впечатляющих результатов, нас тоже 
очень радует, потому что объем сотруд-
ничества увеличивается. Несмотря на 
все сложности сегодняшнего дня, это 
взаимодействие только расширяется, 

становится интересным и взаимовы-
годным для обеих сторон, – подчеркнул 
Президент России.

В ходе переговоров был обсужден 
широкий круг вопросов сотрудничества 
в торгово-экономической, транспорт-
но-логистической, топливно-энергети-
ческой, научно-технической и культур-
но-гуманитарной областях.

Форум 
межрегионального 
сотрудничества – 
эФФективная 
ПлатФорма Принятия 
решений
В тот же день Глава государства 

Касым-Жомарт Токаев и Президент 
России Владимир Путин в режиме ви-
деоконференцсвязи приняли участие 
в пленарном заседании ХХ Форума 
межрегионального сотрудничества 
Казахстана и России.

Приветствуя участников форума, 
Президент Казахстана отметил, что за 
два десятилетия форум превратился в 
эффективную площадку, где задается тон 
укреплению стратегического партнер-
ства между нашими странами.

– Сотрудничество в торгово-эко-
номической и инвестиционной сферах, 
промышленной кооперации демон-
стрирует стабильную динамику роста. 
Действительно, товарооборот растет. В 
прошлом году он достиг впечатляющих 
27 миллиардов долларов. При этом на 
долю России приходится почти 20% 
внешней торговли Казахстана. Сово-
купный объем прямых российских ин-
вестиций приблизился к 25 миллиардам 
долларов. Существенно вырос ежегод-
ный приток инвестиций, увеличившись 
по итогам прошлого года в два раза – до 
3 миллиардов долларов. В Казахстане 
успешно функционируют 23 тысячи 
российских и совместных компаний, что 
составляет почти половину всех наших 
предприятий с иностранным участием, 
– сказал Касым-Жомарт Токаев.

В своем выступлении Глава нашего 
государства подробно остановился на 
ключевых вопросах межотраслевого взаи-
модействия двух стран. По его мнению, 
сотрудничество в топливно-энергетиче-
ской сфере между Казахстаном и Россией 
достигло качественно нового уровня.

– Вместе с компанией «Лукойл» мы 
приступили к разработке крупного мор-
ского месторождения «Каламкас-море 
– Хазар». Объем инвестиций в проект 
составит более 6 миллиардов долларов. 
Кроме того, российские партнеры ак-
тивно участвуют в реализации проектов 
в нефтегазохимии. Совместно с компа-
нией «Сибур» в 2022 году мы ввели в 
эксплуатацию крупнейший в Цент-
ральной Азии завод по производству 
полипропилена мощностью 500 тысяч 
тонн в год. Сегодня это предприятие не 
только обеспечивает сырьем казахстан-
ских переработчиков, но и экспортирует 
продукцию в Россию, Китай, Турцию 
и другие страны. В сентябре текущего 
года началось строительство завода по 
производству полиэтилена мощностью 
1,2 миллиона тонн в год. Совместно с 

компанией «Татнефть» реализуется 
проект по выпуску бутадиена мощно-
стью 340 тысяч тонн в год. Значительных 
успехов удалось достичь и в газовой от-
расли. Впервые запущен транзит россий-
ского газа в Узбекистан через террито-
рию Казахстана. Подписано соглашение 
с «Газпромом» о транзите российского 
газа в Кыргызстан. Прорабатываются 
долгосрочные поставки российского 
газа в Казахстан, – отметил Президент.

Он сообщил, что год назад было 
подписано Межправительственное 
соглашение о мерах по обеспечению 
параллельной работы энергосистем 

Казахстана и России, реализация ко-
торого позволит укрепить фундамент 
партнерства сторон в энергетической 
сфере.

– Налажено практическое сотруд-
ничество по строительству теплоэлект-
ростанций в городах Кокшетау, Семее и 
Усть-Каменогорске. Довольно активно 
развивается наше партнерство и в сфере 
возобновляемых источников энергии. 
При участии российских партнеров в 
Казахстане уже реализованы проек-
ты общей мощностью 370 мегаватт. В 
рамках достигнутых договоренностей 
в ближайшей перспективе планируется 
запуск генерации еще одного гигаватта 
экологически чистой энергии, – заметил 
Глава государства.

По его словам, в текущем году ис-
полнилось пять лет с начала реализации 
Программы совместных действий в об-
ласти производственной кооперации. В 
рамках программы было реализовано 
93 совместных проекта с общим объе-
мом инвестиций почти 18,5 миллиарда 
долларов, что позволило создать более  
22 тысяч рабочих мест.

– В этом году при участии «Тат-
нефти» в городе Сарани был запущен 
завод по производству шин проектной 
мощностью 3,5 миллиона единиц в год. В 
сотрудничестве с компанией «КамАЗ» 
углубляется локализация производства 
машиностроительного оборудования. 
В октябре текущего года в Костанае 
состоялся запуск масштабного проек-
та по производству чугунного литья 
мощностью до 40 тысяч тонн в год. В 
следующем году ожидается открытие за-
вода по выпуску компонентов ведущих 
мостов. В настоящее время реализуется 
еще 49 проектов с общим объемом ин-
вестиций более 29,5 миллиарда долларов 

и созданием порядка 20 тысяч рабочих 
мест. Так, компаниями «ЕвроХим» и 
«Уралхим» в Жамбылской области 
реализуются масштабные проекты по 
производству минеральных удобрений, 
– сообщил Касым-Жомарт Токаев.

Было отмечено, что Казахстан и 
Россия обладают значительным потен-
циалом для расширения сотрудничества 
в агропромышленной сфере.

– В агропромышленной сфере наши 
страны обладают поистине колоссаль-
ным экспортным потенциалом. Убежден, 
что мы не должны конкурировать друг с 
другом на внутреннем рынке ЕАЭС. На-
против, мы можем объединить усилия, 
чтобы стать ключевым продовольствен-
ным хабом для экспорта сельхозпродук-
ции на рынки третьих стран, – сказал 
Президент Казахстана.

Другой приоритетной задачей  
Касым-Жомарт Токаев обозначил укре-
пление транспортно-логистического 
каркаса на всем евразийском простран-
стве. По его мнению, для Казахстана, 
как и для России, это имеет стратеги-
ческое значение. Наша страна до 2030 
года намерена отремонтировать 11 тыс. 
и построить более 5 тыс. километров 
новых железных дорог.

– Важным приоритетом для нас 
является создание за рубежом сети со-
временных мультимодальных центров 
и сухих портов. Одним из успешных 
примеров такого сотрудничества ста-
ло строительство нового транспорт-
но-логистического центра на станции 

Селятино на территории Российской 
Федерации. На противоположном кон-
це транзитного коридора сбор грузов 
будет осуществляться на недавно по-
строенном казахстанском терминале 
в китайском городе Сиане. Тем самым 
фактически создаются ключевые опор-
ные пункты единой системы транзита 
грузов по маршруту Китай – Казахстан 
– Россия, – подчеркнул Глава нашего го-
сударства.

Президент также затронул вопросы 
развития туристического сектора. Он 
сообщил, что Казахстан предоставля-
ет безвизовый режим для граждан 86 
государств и имеет прямое авиасооб-
щение с 31 страной мира. Кроме того, 
принимаются последовательные меры 
для повышения транспортной доступ-
ности ключевых курортных зон.

Касым-Жомарт Токаев полагает, что 
совместные усилия по расширению тор-
гово-экономического сотрудничества 
позволяют сторонам адаптироваться к 
современным вызовам и создают проч-
ную основу для устойчивого роста эко-
номик двух стран.

Первый казахстанский 
вуз открылся в россии
Касым-Жомарт Токаев и Владимир 

Путин в режиме видеоконференцсвязи 
также приняли участие в церемонии от-
крытия филиала Казахского националь-
ного университета имени аль-Фараби 
на базе Омского государственного уни-
верситета имени Ф. М. Достоевского. 

Прием абитуриентов в филиал 
первого казахстанского вуза в России 
запланирован на сентябрь 2025 года. 
Правительства Казахстана и России 
выделили 200 грантов на обучение 
студентов.

Казахстан - россия: сотрудничество, 
Кратно приумноженное годами
В Казахстан с государственным визитом прибыл Президент Российской Федерации Владимир  
Путин. Высокого гостя в столичном аэропорту встретил Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев.
Как только самолет российского гостя приземлился на казахстанской земле, тут же небо окрасили 
цвета российского триколора. Оказание знаков уважения и гостеприимства на этом не закончи-
лось: столичные школьники дружно поприветствовали Владимира Путина, помахав флажками и 
прочитав стихи. А художница Асель Сабыржанкызы представила главам государств свою картину, 
символизирующую мост, соединяющий две страны.

визит  
с историчесКим 
значением
После окончания насыщенного 
на события дня Касым-Жомарт 
Токаев и Владимир Путин 
выступили с совместным 
заявлением для предста-
вителей средств массовой 
информации.

Президент Казахстана назвал государствен-
ный визит Президента России Владимира Пу-
тина историческим событием, знаменующим 
важную веху в развитии казахстанско-россий-
ских отношений.

По словам Президента, Россия является од-
ним из главных торговых партнеров Казахстана 
и входит в тройку ведущих инвесторов в нашу 
экономику. В то же время наша страна впервые 
в истории двусторонних отношений вошла в пя-
терку крупнейших торговых партнеров России, 
что свидетельствует о наличии прочного и вы-
сокого потенциала сотрудничества.

 Касым-Жомарт Токаев указал на значитель-
ные успехи в промышленной сфере. Запущено 
93 совместных проекта на сумму более 18 млрд 
долларов. В настоящее время реализуются еще 
49 проектов с общим объемом инвестиций почти 
30 млрд долларов.

Глава нашего государства подчеркнул, что 
особое место в экономической повестке зани-
мает Форум межрегионального сотрудничества 
Казахстана и России. В этом контексте отмечена 
важность предстоящего открытия Генерального 
консульства Российской Федерации в Актау.

Касым-Жомарт Токаев рассказал о своем 
решении открыть весной следующего года в 
Астане «Аллею вечной казахстанско-россий-
ской дружбы», где жители и гости столицы 
смогут комфортно проводить свой досуг. Он 
также сообщил, что в 2026 году Казахстан станет 
местом проведения Третьих «Игр будущего» – 
уникального турнира, инициатором которого 
стала Россия, объединяющего традиционные 
виды спорта и киберспорт.

Отдельно Касым-Жомарт Токаев остано-
вился на вопросах сотрудничества в образова-
тельной сфере.

Президенты подробно обсудили динамику 
взаимодействия стран в многостороннем фор-
мате, обменялись мнениями по наиболее акту-
альным вопросам региональной и глобальной 
политики.

– Предстоит реализовать большое количе-
ство совместных проектов, которые, уверен, 
принесут ощутимую пользу как гражданам, так и 
бизнесу наших стран. В январе следующего года 
исполняется 20 лет одному из основополагаю-
щих межгосударственных документов – Дого-
вору о казахско-российской государственной 
границе. В 2025 году нас также ждут большие 
юбилеи – 80-летие Великой Победы и 70-летие 
космодрома «Байконур». Мы договорились 
провести праздничные мероприятия по случаю 
всех этих знаковых дат. Как видите, двусторонняя 
повестка регулярно пополняется конкретными 
инициативами и новыми интересными проекта-
ми, – подчеркнул Президент Казахстана.

В завершение своего выступления Глава на-
шего государства выразил уверенность в том, что 
положительные итоги сегодняшних мероприя-
тий позволят вывести союзнические отношения 
двух стран на качественно новый уровень.

В свою очередь Владимир Путин поблаго-
дарил Касым-Жомарта Токаева за приглашение 
и оказанное внимание на казахской земле и вы-
разил удовлетворение итогами своего визита.

P.S. Кстати, ответ на вопрос, интересовавший 
многих казахстанцев: чем же нынешний визит 
Президента России отличается от предыдущих, 
в эти дни можно найти у многих политологов 
страны. Особенно четко и понятно свои мысли 
по этому поводу изложила руководитель отдела 
медиапроектов КИСИ при Президенте РК Жа-
нар Тулиндинова: «Это первый государственный 
визит Владимира Путина в Астану за последние 
девять лет. Несмотря на его предыдущие визиты, 
такие как участие в саммите ШОС этим летом или 
визит в ноябре прошлого года, важно подчеркнуть 
уникальность статуса текущего события. В дипло-
матической практике визиты подразделяются на 
несколько категорий: от рабочих и неофициаль-
ных до официальных и государственных.

Государственный визит, являющийся выс-
шей формой дипломатического взаимодействия, 
совершается в одну страну лишь раз за прези-
дентский срок и сопровождается особым прото-
колом, включая торжественные элементы, такие 
как оформление города. Этот визит не только 
укрепляет двусторонние отношения, но и под-
черкивает стратегическое партнерство между 
Казахстаном и Россией в рамках международной 
дипломатии».
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СЕНАТ

СОТРУДНИЧЕСТВО

СОБЫТИЯ

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

СОВМЕСТНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ – 
УСТОЙЧИВОЕ БУДУЩЕЕ
Председатель Сената Парламента РК 
Маулен Ашимбаев с группой депутатов 
посетил Португальскую Республику с рабо-
чим визитом, в рамках которого провел ряд 
деловых встреч. Кроме того, Спикер Палаты 
принял участие в работе Глобального фо-
рума Альянса цивилизаций ООН в городе 
Кашкайше, а также выступил на Глобальной 
конференции ООН, посвященной вопросам 
охраны религиозных объектов.

ПЛОДОТВОРНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО
В ходе встречи с Председа-

телем Ассамблеи Португаль-
ской Республики Жозе Педро 
Агиар-Бранку Маулен Ашимба-
ев акцентировал внимание на 
важности многопланового со-
трудничества двух государств. 
Важным механизмом укрепления 
двустороннего взаимодействия он 
назвал межпарламентские связи, 
усилению которых уделяется осо-
бое внимание на самом высоком 
уровне. 

Встреча Президента Казах-
стана Касым-Жомарта Токаева с 
Президентом Португалии Мар-
селу Ребелу де Соузой на сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН в 
прошлом году подтвердила взаим-
ную заинтересованность обеих 
стран в развитии политического и 
экономического сотрудничества.

– Нам интересен опыт Пор-
тугалии в законотворческой дея-
тельности, в частности, в обес-
печении правовой поддержки 
социально-экономического раз-
вития и парламентского контро-
ля. Мы также заинтересованы в 
укреплении сотрудничества с на-
шими португальскими коллегами 
в рамках международных парла-
ментских организаций, таких как 
Межпарламентский союз и Пар-
ламентская ассамблея ОБСЕ. Уве-
рен, эта встреча придаст импульс 
дальнейшему укреплению связей 
между Парламентом Казахстана и 
Ассамблеей Республики Португа-
лии, – сказал Маулен Ашимбаев. 

Он подробно рассказал о 
комплексных преобразованиях 
в политической и социально-эко-
номической сферах Казахстана, 
проводимых по инициативе Пре-
зидента. Речь шла об итогах рефе-
рендума по внесению поправок в 
Конституцию РК, о результатах 
проведенных выборов в Парла-
мент и маслихаты.

Стороны также рассмотрели 
вопросы расширения торгово-

экономического и культурно-гума-
нитарного взаимодействия. Были 
высказаны предложения и по реа-
лизации совместных проектов в 
сфере «зеленой» экономики.

– Португалия является лиде-
ром среди европейских стран в 
области «зеленой» энергетики. 
Мы особенно заинтересованы 
в вашем опыте в области ВИЭ. 
Наша страна присоединилась к 
Глобальному соглашению по ме-
тану и поставила перед собой цель 
достичь углеродной нейтраль-
ности к 2060 году, в то время как 
Португалия, как мы понимаем, 
стремится достичь этой цели к 
2045 году. Мы заинтересованы в 
вашем законодательном опыте в 
этой сфере и надеемся на плодо-
творное сотрудничество в прио-
ритетной для обеих стран облас-
ти, – отметил Маулен Ашимбаев.

Жозе Педро Агиар-Бранку 
обозначил заинтересованность 
парламентариев Португалии в 
развитии многосторонних отно-
шений и отметил эффективность 
проводимой в Казахстане поли-
тической трансформации.

УКРЕПЛЕНИЕ 
МИРА, СОГЛАСИЯ
И ВЗАИМНОГО
ДОВЕРИЯ
Далее Маулен Ашимбаев при-

нял участие в работе X Глобально-
го форума Альянса цивилизаций 
ООН. Приветствуя участников 
форума, Спикер высоко оценил 
многолетнее партнерство Казах-
стана и альянса, подчеркнув его 
важную миссию в налаживании 
диалога между народами, культу-
рами и религиями во имя всего 
человечества.

Он акцентировал внимание 
на усилиях Организации над ре-
шением международных проблем, 
касающихся сфер образования, 
развития молодежи, миграции 
и роли женщин, СМИ, а также 
на достигнутых успехах в объе-
динении народов для выработки 
общего видения мира и безопас-
ности для всех.

– Являясь членом группы 
друзей альянса, Казахстан актив-

но участвует в его мероприятиях 
и вносит свой вклад в разработку 
и реализацию инициатив Орга-
низации. Мы готовы и далее со-
действовать реализации целей 
и задач ООН по межцивилиза-
ционному диалогу. Мы разде-
ляем видение альянса в области 
сближения культур, противодей-
ствия экстремизму и терроризму, 
предотвращения конфликтов на 
почве религиозных, расовых и эт-
нических различий. Расположен-
ный на стыке Запада и Востока, 
Казахстан издревле играет роль 
географического и цивилизацион-
ного моста, соединяющего наро-
ды, культуры и религии, – сказал 
Маулен Ашимбаев. 

Спикер Сената обозначил 
подходы, активно продвигаемые 
Казахстаном на международной 
арене по продвижению идей мира 
и толерантности во имя разви-
тия человечества, отметив, что 
Съезд лидеров мировых и тра-
диционных религий – это вклад 
Казахстана в глобальные усилия 
по развитию межкультурного 
и межрелигиозного диалога и 
сотрудничества. Съезд имеет 
схожие цели, общую миссию и 
приоритеты с Альянсом циви-
лизаций ООН.

– На VII съезде в Астане 
Президент Казахстана отметил, 
что мировое сообщество остро 
нуждается в новом глобальном 
движении за мир. Хрупкая систе-
ма международной безопасности 
недостаточно соответствует 
современным реалиям. В этих 
условиях особую актуальность 
приобретают совместные уси-
лия религиозных, политиче-
ских и общественных лидеров, 

направленные на укрепление 
мира, согласия и взаимного дове-
рия. Глобальный форум Альянса 
цивилизаций дает нам хорошую 
возможность «сверить часы», 
обменяться идеями и согласо-
вать подходы в деятельности 
по продвижению мира, диалога 
и согласия, – резюмировал он.

На полях форума также со-
стоялась двусторонняя встреча 
Маулена Ашимбаева с Генераль-
ным секретарем ООН Антониу 
Гутерришем. Стороны обсуди-
ли приоритетные направления 
всестороннего сотрудничества 
Казахстана с ООН, а также на-
сущные вызовы современности, 
включая проблемы, связанные с 
достижением ЦУР.

– Казахстан разделяет обес-
покоенность по поводу отстава-
ния мирового сообщества в до-
стижении Целей устойчивого 
развития ООН. Как подчеркнул 
Президент РК, достижение ЦУР 
является нашим национальным 
приоритетом. Несмотря на за-
метные достижения за последнее 
десятилетие, глобальные вызовы 
привели к некоторому замедле-
нию нашего прогресса. Поэтому 
очень важно, чтобы в предстоя-
щее десятилетие мы совместно 
предприняли решительные дей-
ствия для достижения значимых 
результатов, – сказал Спикер 
Сената.

Он также вручил Антониу 
Гутерришу от имени Президен-
та РК приглашение на VIII Съезд 
лидеров мировых и традицион-
ных религий, который пройдет 
под названием «Диалог рели-
гий: синергия во имя будущего» 
17–18 сентября 2025 года в Астане.

Генсек ООН высоко оценил 
проводимую Главой нашего госу-
дарства политику по устойчивому 
развитию, выразив готовность 
и далее поддерживать усилия 
Казахстана, направленные на 
обес печение мира и стабильно-
сти на глобальном уровне.

Актуальность повестки пред-
стоящего съезда, а также перспек-
тивы укрепления сотрудничества 
Маулен Ашимбаев обсудил в ходе 
двусторонних встреч с Высоким 
представителем Альянса цивили-
заций ООН Мигелем Анхелем 
Моратиносом, генеральным сек-
ретарем Мусульманского совета 
старейшин Мохамедом Адбельса-
ламом и генеральным секретарем 
ТЮРКСОЙ Султаном Раевым.

БЕСЦЕННОЕ
НАСЛЕДИЕ
Выступая на Глобальной кон-

ференции ООН, посвященной 
вопросам охраны религиозных 
объектов, Спикер Сената отме-
тил, что такие объекты представ-
ляют собой важное духовное и 
историко-культурное наследие, 
необходимое для понимания 
менталитета, этики и истории 
человечества.

Поэтому на фоне современ-
ных вызовов повестка Глобально-
го форума, который проходит по 
инициативе Альянса цивилизаций 
ООН и Правительства Португа-
лии, приобретает особую актуаль-
ность.

Речь шла о резолюции ООН, 
осуждающей осквернение ре-
лигиозных символов, соавто-
ром которой вместе с другими 
47  государствами – членами 
ООН выступил и Казахстан в 

2023 году. В документе говорится 
о неприемлемости любых форм 
насильственных действий против 
людей на основе их религии или 
убеждений, а также актов против 
религиозных символов, священ-
ных книг, культурных центров и 
мест поклонения.

– Очень важно беречь и со-
хранить то бесценное наследие, 
которое мы сегодня имеем для 
будущих поколений. В этом кон-
тексте конференция – серьезный 
шаг в достижении этой глобаль-
ной цели. Казахстан решитель-
но поддерживает резолюцию 
Генеральной Ассамблеи ООН 
о содействии межконфессио-
нальному диалогу, осуждению 
осквернения религиозных сим-
волов и план действий ООН по 
охране религиозных объектов 
2023 года. Наша страна активно 
участвовала в разработке этих 
важных документов ООН. Мы 
твердо убеждены в том, что меж-
дународное сообщество должно 
следовать принципам, изложен-
ным в этих документах. Это особо 
подчеркивает Президент Казах-
стана, – сказал Маулен Ашимбаев.

Он подчеркнул, что серьез-
ной проблемой остается нехватка 
финансовых средств для реставра-
ции поврежденных религиозных 
объектов, поскольку эти проце-
дуры часто являются дорогосто-
ящими и технически сложными.

– В этой связи международ-
ная финансовая поддержка осо-
бенно важна. Мы также считаем, 
что государствам следует более 
тесно сотрудничать с ЮНЕСКО, 
Контртеррористическим управ-
лением ООН и другими организа-
циями в разработке превентивных 
мер, – обозначил Спикер. 

Он сообщил, что в Казахстане 
проживают более 100 этнических 
групп и около 4 000 религиозных 
объединений, представляющих 
18 конфессий. В стране также 
насчитывается около 4 000 ре-
лигиозных сооружений, включая 
мечети, православные, католиче-
ские и протестантские церкви, си-
нагоги, молитвенные дома бахаи и 
кришнаитов, а также буддийские 
храмы.

– Мы ценим это разнообра-
зие и постоянно совершенствуем 
нашу правовую базу для защиты 
религиозных объектов. Казахстан 
активно продвигает межрелигиоз-
ный диалог на международном 
уровне через проведение Съезда 
лидеров мировых и традицион-
ных религий, который пройдет в 
2025 году и будет способствовать 
дальнейшему укреплению межре-
лигиозной толерантности и взаи-
мопонимания, – резюмировал 
Маулен Ашимбаев.

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
СОВМЕСТНЫХ ПРОЕКТОВ
По поручению Главы государства Председатель Мажилиса Ерлан 
Кошанов принял участие в торжественном собрании, посвящен-
ном Национальному дню Объединенных Арабских Эмиратов. 
Спикер Палаты поздравил собравшихся с праздником и пожелал 
благополучия дружественному народу Эмиратов.

В своей приветственной речи 
Ерлан Кошанов подчеркнул, что 
Объединенные Арабские Эми-
раты на сегодня являются одной 
из лидирующих стран в мире с 
динамично развивающейся эко-
номикой. Спикер Мажилиса от-
метил, что масштабные реформы 
в области альтернативной энерге-
тики, искусственного интеллекта, 
туризма и финансов превратили 
ОАЭ в мировой центр передовых 
технологий. Он также поздравил 
народ и руководство Эмиратов с 

историческим шагом в атомной 
энергетике – полным запус-
ком атомной электростанции 
«Барака».

– Сегодня Эмираты – важ-
нейший партнер Казахстана в 
исламском и арабском мире. 
Благодаря прочным связям меж-
ду нашими лидерами, незыблемой 
дружбе народов наши двусторон-
ние отношения вышли на каче-
ственно новый уровень. В прош-
лом году Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев дважды 
посетил Объединенные Араб-
ские Эмираты с официальным и 
рабочим визитами. В нынешней 

сложной геополитической об-
становке в мире личное общение 
между главами государств имеет 
большое стратегическое значение, 
– сказал Председатель Палаты. 

Ерлан Кошанов отметил так-
же большой потенциал для углуб-
ления двустороннего сотрудни-
чества и призвал к дальнейшему 
укреплению межпарламентских 
связей.

– В настоящее время реализу-
ются совместные прорывные про-
екты в области возобновляемой 
энергетики, искусственного ин-
теллекта, информационных техно-
логий, недвижимости, образова-

ния, транспорта, логистики. Один 
из них – самое высокое здание на 
территории Центральной Азии – 

комплекс «Абу Даби Плаза» стал 
гордостью и визитной карточкой 
столицы. Он является настоящим 

символом дружбы между Казах-
станом и Эмиратами, – заключил 
Председатель Мажилиса.

Мира АЗИЗОВА,
Астана
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МАЖИЛИС

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

АКТУАЛЬНО

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ЭКОНОМИТЬ ВОДУ ОБЯЖУТ ЗАКОНОДАТЕЛЬНО
МАЖИЛИС ОДОБРИЛ ПРОЕКТ НОВОГО ВОДНОГО КОДЕКСА В ПЕРВОМ ЧТЕНИИ

На пленарном заседании Мажилиса Пар-
ламента РК под председательством Спи-
кера Палаты Ерлана Кошанова депутаты 
одобрили в первом чтении проект Водного 
кодекса с сопутствующими ему поправками. 
Также принят закон по вопросам противо-
действия незаконному обороту наркотиче-
ских средств, психотропных веществ и их 
прекурсоров во втором чтении и поправки 
в Закон «О республиканском бюджете на 
2024–2026 годы». Кроме того, ратифициро-
ван ряд международных документов.

Одним из главных вопросов 
повестки дня стало рассмотрение 
поправок в Закон «О республи-
канском бюджете на 2024–2026 
годы». С изменениями депу-
татов ознакомили заместитель 
Премьер-министра – министр 
национальной экономики Нур-
лан Байбазаров, министр финан-
сов Мади Такиев и председатель 
Национального банка Тимур 
Сулейменов.

Поправки были разработаны 
в связи с уточнением прогноза па-
раметров бюджета и Националь-
ного фонда на 2024 год в рамках 
Прогноза социально-экономиче-
ского развития страны на 2024–
2028 годы. В частности, прогнози-
руется уменьшение по налоговым 
поступлениям на 3,1 трлн тенге, 
а по неналоговым поступлениям 
– рост на 1,1 трлн тенге. В этой 
связи уточненные доходы респуб-
ликанского бюджета оцениваются 
в объеме 14,1 трлн тенге, что на 
2 трлн тенге ниже утвержденного 
плана. 

Как отметил руководитель 
рабочей группы Еркин Абил, в 
результате планируется допол-
нительно привлечь из Нацфон-
да 2 трлн тенге в виде целевого 
трансферта, таким образом, его 
общая сумма составит 3,6 трлн 
тенге. Средства будут направлены 
на поддержание уровня регио-
нального роста и финансирование 
социально значимых и стратеги-

чески важных инфраструктурных 
проектов в условиях рисков сни-
жения темпов роста ВВП.

Заслушав доклады, депутаты 
задали представителям ответ-
ственных госорганов уточняю-
щие вопросы. По итогам прений 
мажилисмены решили принять и 
направить закон в Сенат для даль-
нейшего рассмотрения.

Подводя итоги обсуждения, 
Председатель Мажилиса Ерлан 
Кошанов призвал Правитель-
ство прибегать к корректиров-
кам максимально сбалансиро-
ванно во избежание негативных 
последствий для экономики. Он 
обратил внимание, что даже без 
учета сегодняшнего уточнения 
бюджета в него уже были внесе-
ны 10 корректировок.

– Постоянные корректиров-
ки расхолаживают прежде всего 
самих администраторов прог-
рамм. Потому как понимание, 
что бюджет можно изменить в 
течение года, снижает качество 
планирования расходов. К тому же 
зачастую оптимизация расходов 
через корректировку позволяет 
администраторам программ со-
здать по итогам года благопри-
ятную картину по освоению вы-
деленных средств. В итоге все это 
негативно влияет на долгосрочное 
планирование и снижает прогно-
зируемость экономической поли-
тики, – отметил Ерлан Кошанов.

Также был принят закон с 
изменениями и дополнениями 
по вопросам противодействия 
незаконному обороту наркоти-
ческих средств, психотропных 

веществ и их прекурсоров во 
втором чтении. Поправки ини-
циированы парламентариями во 
исполнение соответствующих по-
ручений Президента. В частности, 
по информации руководителя ра-
бочей группы Дмитрия Колоды, 
разграничена ответственность 
между производством и сбытом 
наркотических средств, пси-
хотропных веществ и их аналогов.

– Предлагается выделить в 
отдельную новую статью 297-1 
УК РК незаконные изготовле-
ние, переработку, производство 
для сбыта наркотических средств, 
за которые предусмотрена от-
ветственность в виде лишения 
свободы от 15 до 20 лет либо 
пожизненное лишение свободы 
с конфискацией имущества. В 
поправках четко разграничены 
понятия «изготовление» и «про-
изводство» наркотиков, основным 
признаком последнего является 
«серийность», – сообщил депутат.

Вместе с тем незаконные при-
обретение, хранение, перевозку 
для сбыта, пересылку либо сбыт 
наркотических средств предлага-
ется оставить в статье 297 УК РК, 
где наказание остается жестким, 
но будет варьироваться в зависи-
мости от квалифицирующих при-
знаков. Максимальное наказание 
– до 20 лет лишения свободы с 

конфискацией имущества. Другие 
нормы направлены на усиление 
ответственности за распростра-
нение наркотиков, незаконный 
оборот прекурсоров и нарушение 
правил обращения с ними.

Первое чтение прошли про-
ект Водного кодекса и сопутству-
ющие ему поправки по вопросам 
охраны и использования водных 
ресурсов, разработанные в со-
ответствии с поручением Главы 
государства по совершенствова-
нию водного законодательства с 
учетом изменения климата и по-
литики соседних государств. За-
конопроекты депутатам предста-
вил министр водных ресурсов и 
ирригации Нуржан Нуржигитов.

– В новом кодексе основной 
акцент ставится на охрану водных 
ресурсов от истощения и загряз-
нения и только потом – на эконо-
мическую потребность. Это яв-
ляется одним из принципиальных 
отличий нового Водного кодекса 
от действующего, – подчеркнул 
докладчик.

Он рассказал, что для пре-
дотвращения истощения водных 
объектов вводится понятие «эко-
логический сток», представляю-
щий собой объем воды, который 
подлежит оставлению в природе. 
Расширяются требования по ох-
ране водных объектов, в первую 

очередь малых рек и озер. В рам-
ках стимулирования водосбере-
жения разрешительные докумен-
ты на использование воды будут 
выдаваться только при наличии 
плана по поэтапному переходу на 
оборотное или повторное водо-
снабжение.

В отдельную главу выведен 
вопрос безопасности гидротех-
нических сооружений. Совер-
шенствуется политика управления 
паводками и засухой с определени-
ем ответственности и полномочий 
госорганов всех уровней. Впервые 
на законодательном уровне регу-
лируются вопросы технического 
аудита систем водоснабжения. В 
сфере цифровизации водной от-
расли предусматривается создание 
Национальной информационной 
системы, функционирование ко-
торой обеспечит Информацион-
но-аналитический центр водных 
ресурсов.

– Рабочей группой прорабо-
тан ряд вопросов, предусматрива-
ющих регламентацию правил по 
предоставлению водохозяйствен-
ных сооружений в аренду или до-
верительное управление, широкое 
участие общественности в управ-
лении, усиление контрольных и 
надзорных функций, вовлечение в 
оборот альтернативных источни-
ков воды (ливневые, талые и сточ-

ные воды) и других, – поделился в 
содокладе руководитель рабочей 
группы Павел Казанцев.

Кроме того, депутаты рати-
фицировали три соглашения о 
займах: с Азиатским банком раз-
вития (по обычным операциям, 
в рамках Подпрограммы 1 Прог-
раммы фис кального управления 
и реформ финансового сектора), 
Азиатским банком инфраструк-
турных инвестиций (в рамках той 
же подпрограммы) и Междуна-
родным банком реконструкции и 
развития (на финансирование по-
литики развития «Инклюзивный 
и устойчивый рост экономики»).

Министр финансов Мади Та-
киев сообщил, что в соответствии 
с документами Правительство 
планирует осуществить заим-
ствования на 52,3 млрд, 52,7 млрд 
и 84,9 млрд йен соответственно 
на динамичное социально-эконо-
мическое развитие страны. Срок 
погашения по первым двум соста-
вит по 15 лет, включая трехлетний 
льготный период, по последнему 
– 11 лет с учетом пятилетнего 
льготного периода. Эти условия 
позволяют Казахстану эффектив-
но планировать свои финансовые 
обязательства и избежать резких 
бюджетных дефицитов.

Также Мажилис согласился 
с поправками Сената в Закон 
«О республиканском бюджете 
на 2025–2027 годы». 

Профильные комитеты при-
няли в работу ряд новых рати-
фикационных законопроектов, 
которые касаются Протокола 
с поправками в Договор об уч-
реждении Евразийского фон-
да стабилизации и развития от 
9 июня 2009 года, Соглашения 
с Правительством Саудовской 
Аравии о реализации проекта 
ветровой электростанции, Согла-
шения с Правительством России о 
проектах строительства угольных 
теплоэлектроцентралей в городах 
Кокшетау, Семее и Усть-Камено-
горске, а также Соглашения с Кип-
ром о передаче осужденных лиц.

В заключение пленарного 
заседания мажилисмены напра-
вили 10 депутатских запросов 
государственным органам по 
актуальным социальным и эко-
номическим темам.

ВОПРОС ВЫЖИВАНИЯ ИЛИ РАЗВИТИЯ?
На пленарном заседании Мажилиса Парла-
мента РК по рассмотрению законопроекта 
«О внесении изменений и дополнений в 
Закон РК «О республиканском бюджете 
на 2024–2026 годы», Руководитель фрак-
ции партии «AMANAT» в Мажилисе Елнур 
Бейсенбаев выступил с жесткой критикой 
текущей бюджетной политики, которая, по 
его мнению, не отвечает вызовам времени 
и ставит под угрозу стабильность эконо-
мики страны. 

В ходе заседания депутат Ел-
нур Бейсенбаев заявил, что 92% 
бюджетных средств направляются 
на покрытие обязательных расхо-
дов. Это означает, что на развитие 
страны остается лишь 8%. При та-
кой ситуации, по мнению мажи-
лисмена, говорить о динамичном 
развитии и повышении уровня 
жизни населения невозможно. 

Депутат указал, что изъятия 
из Национального фонда для 
покрытия бюджетного дефици-
та в 2024 году достигли крити-
ческой отметки. В текущем году 
доходная часть бюджета при 
плане 16,1 трлн тенге составляет 
13,1 трлн тенге. Таким образом, 
в бюджет не поступили 3 трлн 
тенге запланированных налого-
вых поступлений. 

– Правительство заложило в 
бюджет 5,6 трлн тенге из Нацио-

нального фонда и еще триллион 
тенге через «Казатомпром» на 
покрытие дефицита 2024 года. Все 
это средства Национального фон-
да. Таким образом, в 2024 году из 
Нацфонда будет изъя то 6,6 трлн 
тенге, в 2025 году – еще 5,3 трлн 
тенге. Получается 24 млрд дол-
ларов, а это более трети от всего 
объема Национального фонда, 
что неизбежно приведет к исто-
щению его активов, – заявил  
Елнур Бейсенбаев.

Мажилисмен обратил внима-
ние, что в текущем году внешний 
долг превысил 166 млрд долларов 
США, увеличившись с начала года 
на 3 млрд долларов США. То есть 
внешний долг равняется 4 годо-
вым бюджетам нашей страны. 

Таким образом, по словам 
депутата, за последние 10 лет 
внешний долг страны увеличился 
на 16,5 млрд долларов, тогда как 
активы Нацфонда сократились 
на целых 17,5 млрд долларов. Из 

этого можно сделать вывод, что 
страна переживает глубокий бюд-
жетный кризис, обусловленный 
чрезмерной зависимостью от 
средств Нацфонда.

При этом внешние инвести-
ции в реальный сектор экономики 
снизились на 20% по сравнению 
с прошлым годом. В то время как 
последние 10 лет Казахстан был 
одним из лидеров по количеству 
инвестиций в регионе. 

– Правительство не пред-
принимает серьезных усилий 
по поиску новых источников 
доходов, поскольку всегда есть 
вариант взять деньги в долг. Это 
ставит под сомнение способность 
Правительства обеспечить долго-
срочную стабильность экономики 
и подрывает доверие к проводи-
мой бюджетной политике. А ведь 
такие источники есть. Напри-
мер, в банках второго уровня 

аккумулированы более 50 трлн 
тенге, которые не вкладываются 
в реальный сектор экономики, а 
выделяются в основном на потре-
бительские кредиты. Получается, 
зарабатывая на нашей экономике, 
банки не заинтересованы вклады-
ваться в нее, – подчеркнул Елнур 
Бейсенбаев. 

Мажилисмен вспомнил вы-
сказывание чиновников о том, 
что курс доллара к тенге – это 
«просто цифра», и заявил, что 
оно игнорирует будущие финан-
совые последствия для граждан. 

– Мы должны понимать, что 
число малообеспеченных людей, 
живущих от зарплаты до зар-
платы, в тысячу раз больше, чем 
экспортеров, которым выгоден 
высокий курс на доллар США. 
Встает закономерный вопрос, 
на чьей стороне Правительство? 
На стороне простых людей или 

на стороне олигархов? – задался 
вопросом мажилисмен. 

Депутат отметил, что почти 
за год работы нового экономиче-
ского блока Правительства нет 
долгосрочного стратегического 
плана на следующие 10–15 лет. 
Это доказывает, что Правитель-
ство не заинтересовано в разви-
тии независимых институтов, 
экспертов в сфере прикладных 
экономических исследований. 
Такое положение обусловлено 
некачественными анализами и 
прогнозами, которые составляют 
сами чиновники. Следствием это-
го стал низкий уровень развития 
экономической науки в стране. 

В начале года приорите-
том государственной политики 
Правительством была объявле-
на реализация предвыборной 
программы и посланий Пре-
зидента. Мажилисмен выразил 
озабоченность, что существует 
вероятность того, что ключевые 
положения президентской прог-
раммы не будут реализованы. 

По его словам, одним из 
первых указов Касым-Жомарта  
Токаева после инаугурации 
стало решение о модернизации 
сельских территорий. В связи с 
этим выделенный по поручению 
Президента на развитие сельских 
населенных пунктов триллион 
тенге должен быть направлен по 
целевому назначению и в полном 
объеме. 

– Существует риск несвое-
временного выполнения этой 
задачи. Так как в трехлетнем бюд-
жете по проекту «Ауыл аманаты» 

не предусмотрен ни один тенге. А 
потребность составляет 100 млрд 
тенге. Также дополнительная по-
требность по программе «Ауыл 
– ел бесігі» составляет 100 млрд 
тенге ежегодно. Кроме того, план 
по доведению доли отечествен-
ных лекарств до 35% от общего 
объема рынка не был выполнен, 
– заявил Елнур Бейсенбаев.

Подводя итог, Елнур Бей-
сенбаев отметил, что Казахстан 
сталкивается с глубокой бюджет-
ной и экономической кризисной 
ситуацией, которая требует не-
медленных и решительных ша-
гов. Он призвал Правительство 
более ответственно подходить 
к планированию бюджета и рас-
ходованию средств, особенно 
из Нацфонда, чтобы обеспечить 
экономическую стабильность и 
благосостояние будущих поко-
лений. Важными аспектами, по 
его мнению, являются улучшение 
налоговой политики, эффектив-
ное использование средств на 
развитие реального сектора и 
долгосрочное стратегическое 
планирование. 

Депутат подчеркнул, что для 
успешного преодоления этих 
проблем необходима совместная 
работа всех ветвей власти и обще-
ственности, ведь в конечном ито-
ге от решений, принятых сегодня, 
зависит будущее всей страны. 

– Учитывая сказанное, фрак-
ция «AMANAT» в целях испол-
нения своих обязательств перед 
обществом поддерживает зако-
нопроект с учетом внесенных 
замечаний, – подытожил он.
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АКЦЕНТ – НА РАЗВИТИЕ ПРИКЛАДНЫХ  
НАУЧНЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ
В настоящее время все большее значение 
в развитии самых разных отраслей и в це-
лом стран имеет прикладная наука. Многие 
прорывные научные открытия в мире со-
вершаются на базе университетов, пред-
ставляющих собой крупные объединения 
ученых. В Послании этого года Президент 
поставил большие задачи перед системой 
высшего образования Казахстана по раз-
витию прикладной науки. О том, какова 
ситуация сегодня в этой сфере и как ре-
шаются эти задачи, корреспонденту газеты 
LITER рассказал руководитель управления 
научных проектов и программ Министер-
ства науки и высшего образования РК  
Ренат ЕЛШИБЕКОВ.

– Ренат Бейбитұлы, како-
во сегодня соотношение фун-
даментальных и прикладных 
исследований в вузах, каким 
из них отдается приоритет? В 
каком состоянии находится от-
ечественная прикладная наука, 
с какими секторами экономики 
она интегрирована?

– В рамках Послания Пре-
зидента Республики Казахстан 
перед системой высшего обра-
зования были поставлены важ-
нейшие задачи, включая усиление 
связи университетов с реальным 
сектором экономики, а также раз-
витие прикладной науки с учетом 
ее потенциала. Это направление 
является стратегически важным 
для повышения конкурентоспо-
собности отечественной науки и 
технологического прогресса.

Сегодня в вузах наблюдается 
баланс между фундаментальными 
и прикладными исследованиями, 
однако в последние годы акцент 
ставится на развитие прикладных 
научных исследований. Приори-
тет отдается тем направлениям, 
которые способствуют решению 
актуальных задач экономики, 
промышленности и социальной 
сферы. Это связано с необхо-
димостью интеграции научных 
достижений в производство и 
инновации, что способствует 
эффективному использованию 
научного потенциала для устой-
чивого развития страны.

Отечественная прикладная 
наука находится в стадии актив-
ного развития, однако существует 
необходимость усиления ее свя-
зи с реальными потребностями 
экономики. Важно отметить, что 
прикладная наука в Казахстане 
уже интегрирована с ключевыми 
секторами, такими как энергети-
ка, агропромышленный комплекс, 
информационные технологии, 
здравоохранение, экология и 
производство. Это способству-
ет внедрению инновационных 
решений и развитию новых тех-
нологий, что является залогом 
эффективной трансформации 
национальной экономики.

– Какие направления при-
кладной науки являются наибо-
лее перспективными с учетом 
имеющегося потенциала?

– Перспективные направле-
ния прикладной науки с учетом 
имеющегося потенциала вклю-
чают в себя цифровизацию и ин-
формационные технологии – это 
внедрение искусственного интел-
лекта, Big Data, блокчейн-техноло-
гий в различные отрасли; зеленую 
энергетику и устойчивое разви-
тие – разработка альтернативных 
источников энергии, устойчивых 
технологий в сельском хозяйстве, 
улучшение экологической безо-
пасности; медицинские техно-
логии и биотехнологии – раз-
витие новых методов лечения, 
диагностики и профилактики 
заболеваний, а также создание 
инновационных фармацевтиче-
ских препаратов; агроинновации 
– внедрение высоких технологий 
в сельское хозяйство, улучшение 
урожайности и качества продук-
ции с использованием новых ме-
тодов и технологий; нанотехно-
логии и материалы – разработка 
и внедрение новых материалов 
и технологий, способствующих 
улучшению производственных 
процессов в различных отраслях.

Министерство активно рабо-
тает над созданием необходимых 
условий для развития прикладной 
науки в вузах, включая усиление 
партнерства с предприятиями и 
промышленными секторами. Мы 
также усиливаем взаимодействие 
между университетами и биз-
несом для внедрения научных 
разработок в реальный сектор 
экономики.

– Что представляют собой 
отечественные университеты 
по степени развития приклад-
ной науки, если их условно раз-
делить на категории по данному 
критерию? Какие вузы и по ка-
ким направлениям лидируют в 
этом плане?

– При условном разделении 
университетов по степени раз-
вития прикладной науки можно 

выделить несколько категорий, 
каждая из которых имеет свои 
особенности и фокус в научной 
деятельности.

В отдельную условную кате-
горию можно выделить универ-
ситеты, активно интегрирующие 
прикладную науку в экономику. 
Данные учебные заведения за-
нимают ведущие позиции по 
внедрению инноваций в про-
мышленность, агропромышлен-
ный комплекс, информационные 
технологии и другие ключевые 
сектора экономики. Такие уни-
верситеты, как правило, имеют 
развитую сеть научно-исследо-
вательских институтов, активно 
сотрудничают с крупными пред-
приятиями и государственными 
учреждениями, а также участвуют 
в различных международных на-
учных проектах.

В качестве примеров таких 
университетов можно назвать 
Казахский национальный уни-
верситет имени аль-Фараби  
(КазНУ) и Казахский нацио-
нальный исследовательский тех-
нический университет имени  
К.И. Сатпаева (КазНИТУ).

КазНУ активно развивает 
прикладную науку в области 
экологии, устойчивого развития, 
нанотехнологий, а также инфор-
мационных технологий. Универ-
ситет внедряет цифровые техно-
логии и искусственный интеллект 
в реальный сектор экономики.

КазНИТУ – лидер в области 
энергетики, машиностроения, ма-
териаловедения, а также в области 
новых технологий и инноваций. 
Университет тесно работает с 
энергетическими компаниями, 
включая разработки в области 
«зеленой» энергетики.

Еще одна категория – это 
университеты, активно развива-
ющие прикладные исследования 
в области агроинноваций и меди-
цины. Эти вузы направляют свои 
усилия на развитие прикладной 
науки в агропромышленном 
комплексе, сельском хозяйстве, 
биотехнологиях и медицине. Они 
активно проводят исследования, 

направленные на внедрение но-
вых технологий в эти ключевые 
отрасли.

Так, Аграрный университет 
Казахстана – один из ведущих 
вузов в области сельского хо-
зяйства и агроинноваций. Уни-
верситет разрабатывает новые 
методы и технологии для повы-
шения урожайности, улучшения 
качества сельскохозяйственной 
продукции, а также занимается 
внедрением устойчивых техно-
логий для развития агробизнеса.

Казахский национальный 
медицинский университет имени 
С.Д. Асфендиярова активно зани-
мается прикладной медициной, 
разрабатывает инновационные 
методы лечения, диагностики 
и профилактики заболеваний. 
Здесь проводятся исследования, 
направленные на улучшение здра-
воохранения и создание новых 
медицинских технологий.

Таким образом, казахстан-
ские университеты демонстри-
руют разные уровни развития 
прикладной науки в зависимо-
сти от их специализации и сфе-
ры деятельности. Лидерами по 
интеграции прикладной науки в 
экономику, инновации и промыш-
ленность являются технические, 
медицинские, аграрные и IT-уни-
верситеты, активно развивающие 
научные исследования с практи-
ческим применением.

– Какая поддержка оказы-
вается государством по рас-
ширению прикладных иссле-
дований в вузах, внедрению 
разработок в производство, 
интеграции науки и произ-
водства?

– На сегодняшний день на 
коммерциализацию результатов 
научной и (или) научно-техниче-
ской деятельности имеется устой-
чивое финансирование с ежегод-
ным увеличением. В связи с этим 
с 2022 года системно выстроена 
работа Фонда по проведению кон-
курсов коммерциализации. Они 
проводятся ежегодно с положи-
тельной динамикой. С 2022 года 

подано 878 заявок, 678 – прошли 
экспертизу, 223 – одобрены ре-
шением национальных научных 
советов, заключено 215 догово-
ров, 208 проектов – в реализации.

9 сентября 2024 года был 
объявлен очередной конкурс на 
грантовое финансирование на 
2025–2027 годы.

Процесс отбора проектов во 
время конкурса на грантовое фи-
нансирование результатов науч-
но-технической деятельности до-
статочно прозрачен. Состоит из 
стандартных этапов, практически 
идентичных с этапами других кон-
курсов грантового финансирова-
ния, от приема заявок, проверок 
на соответствие, экспертизы и  
т. п. до вынесения решения специ-
ализированным Национальным 
научным советом по коммерциа-
лизации, созданным в 2022 году. 
Конкурсные заявки принимаются 
в электронном виде, заверенные 
электронной цифровой подпи-
сью членов проектной группы, 
руководителя проектной груп-
пы и заявителя через автомати-
зированную информационную 
систему Центра экспертизы по 
ссылке: www.is.ncste.kz.

– Насколько востребованы 
научные разработки казах-
станских университетов на 
мировом рынке? И как в целом 
развиваются партнерство и со-
трудничество в данном направ-
лении с зарубежными универ-
ситетами и предприятиями?

– Фонд науки активно ра-
ботает над выводом продукции 
грантополучателей на междуна-
родные рынки, принимая участие 
в различных международных 
выставках и бизнес-саммитах, 
что способствует расширению 
возможностей для казахстанских 
проектов и укреплению междуна-
родных связей.

Среди предпринятых в этом 
направлении шагов можно отме-
тить участие в международной 
выставке «AGRITEQ 2023» 
(Доха, Катар, 15–19 марта 2023 
года), где Фонд науки представлял 
казахстанскую продукцию. Фонд 
науки также принял участие в 
Селангорском международном 
бизнес-саммите (Куала-Лумпур, 
Малайзия, 19–22 октября 2023 
года), где были представлены 
проекты, профинансированные 
Фондом. Кроме того, Фонд уча-
ствовал в крупнейшей выставке в 
Японии, посвященной пищевым 
технологиям и автоматизации 
предприятий, «Foodtech Japan 
Tokyo 2023» (Токио, Япония, 
6–8 декабря 2023 года).

Важным является сотруд-
ничество с Китайским центром 
передачи технологий (КЦПТ). В 
рамках Меморандума о сотрудни-
честве, заключенного между Фон-
дом науки и КЦПТ стран-членов 
ШОС в сентябре 2022 года, было 
проведено несколько встреч, 
направленных на установление 
взаимовыгодного партнерства 

и развитие сотрудничества в об-
ласти технологий и инноваций. 
Эти встречи способствовали 
расширению возможностей для 
казахстанских компаний, включая 
передачу технологий и расшире-
ние рынка сбыта.

Фонд науки активно работа-
ет над расширением присутствия 
казахстанских инновационных 
и технологических проектов на 
международных рынках, пре-
доставляя грантополучателям 
платформы для продвижения их 
продукции и установления меж-
дународных партнерств.

В рамках реализации проектов 
коммерциализации результатов на-
учной и (или) научно-технической 
деятельности на сегодняшний день 
19 проектов вышли на экспорт 
произведенной продукции и услуг. 
Общий объем экспорта составил 
более 571 млн тенге.

Основная доля экспорта, а это 
около 358 млн тенге, или 63% от 
общей суммы, пришлась на Рос-
сийскую Федерацию. Основными 
экспортными позициями являются 
радиоизотопы Кобальт-57, произ-
водимые РГП на ПХВ «Институт 
ядерной физики» МЭ РК, интел-
лектуальные видеокамеры, произ-
водимые ОЮЛ «Казахстанская 
ассоциация инновационных пред-
приятий», пентоксид ванадия, 
используемого для производства 
аккумуляторов ТОО «Фирма 
«Балауса», меховые изделия ИП 
«Кожабекова», дезинфицирую-
щие средства РГП на ПХВ «На-
учно-исследовательский институт 
проблем биологической безопас-
ности» и другие. Наряду с этим, 
были осуществлены цифровые 
услуги по виртуальной образова-
тельной среде ЧУ «Научно-иссле-
довательский центр «ТРАНС» и 
мониторингу посевных площадей 
ТОО «Egistic».

Кроме России, из стран 
ближнего зарубежья экспорт 
был осуществлен в Латвию, Гру-
зию, Узбекистан и Кыргызстан 
на общую сумму около 138 млн 
тенге пентоксида ванадия ТОО 
«Фирма «Балауса», вакцины от 
бешенства ТОО «Научно-произ-
водственное предприятие «Анти-
ген», кабельной продукции ТОО 
«BETA IZOL», кондитерских 
изделий ТОО «SWEET IDEAS-
KZ» и кормовых добавок ТОО 
«Black Biotechnology».

Некоторые грантополучате-
ли также смогли выйти на рынки 
дальнего зарубежья. Так, ТОО 
«Петропавловский завод стре-
лочных переводов» экспортиро-
вало кормовые добавки в Китай 
на сумму 60 млн тенге (10,5%), а 
ТОО «Research & Development 
центр «Казахстан инжиниринг» 
поставило беспилотные летатель-
ные аппараты в Сербию на сумму 
15 млн тенге (2,65).

Работа в данном направлении 
продолжается.

Беседовал 
Нургали АБИЛЬДАЕВ, 

Астана

УЧИТЬСЯ КОГДА УГОДНО И ГДЕ УГОДНО
ABAI UNIVERSITY РАСШИРЯЕТ ГОРИЗОНТЫ ОБРАЗОВАНИЯ С ПОМОЩЬЮ GOOGLE
В Казахском национальном педагогическом университете имени Абая (КазНПУ)  
совместно с Министерством науки и высшего образования РК и компанией Google 
запущен инновационный проект, направленный на трансформацию образовательного 
процесса с помощью самых передовых технологий.

В рамках этого проекта уни-
верситет будет использовать 
Google Workspace for Education 
в образовательном процессе и но-
вейшую модель искусственного 
интеллекта Google Gemini, пре-
доставляя обучающимся и препо-
давателям доступ к современным 
инструментам для обучения, со-
трудничества и исследований.

G o o g l e  Wo r k s p a c e  f o r 

Education – это комплексный 
набор инструментов, включая 
Gmail, Документы, Таблицы, 
Презентации, Meet и Classroom, 
которые обеспечивают эффектив-
ную коммуникацию, совместную 
работу над проектами и доступ 
к учебным материалам в любое 
время и из любого места.

Интеграция Gemini – передо-
вой языковой модели от Google – 
в образовательный процесс 
открывает новые возможности 
для персонализированного обу-

чения, анализа данных и реше-
ния сложных задач. С помощью 
Gemini студенты смогут получать 
быстрые и точные ответы на свои 
вопросы, генерировать идеи для 
творческих проектов и углублять 
свое понимание сложных тем. А 
преподаватели смогут использо-
вать Gemini для создания интер-
активных учебных материалов, 
автоматизации рутинных задач и 
анализа успеваемости студентов.

– Этот проект подчеркивает 
стремление Abai University к по-

стоянному совершенствованию 
образовательного процесса через 
цифровизацию и предоставлению 
обучающимся и преподавателям 
самых современных цифровых 
инструментов для достижения 
успеха в обучении и повышения 
качества образования, – сказал 
проректор по цифровизации 
Abai University Нуркен Мусабаев.

Проект с Google – ключевой 
шаг в стратегии КазНПУ имени 
Абая по внедрению инновацион-
ных технологий и достижению 

статуса Цифрового университета. 
Он обеспечит студентов и препо-
давателей современными инстру-
ментами для успешного обучения 
и научной деятельности.

– Университет продолжит 

развивать цифровые проекты, 
создавая эффективную и ком-
фортную образовательную сре-
ду, соответствующую актуальным 
требованиям времени, – подчерк-
нули в пресс-службе вуза.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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Канат САРИН, 
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ДОБЫЧА
В период январь – октябрь объем добычи 

нефти в стране составил 73,5 млн тонн, что 
ниже прогнозных ожиданий. Расхождение 
с планом в Минэнерго объясняют прове-
дением капитальных ремонтов на крупных 
месторождениях Тенгиз и Кашаган. В первом 
случае ремонт, занявший более 1,5 месяца, 
связан с планируемым запуском проекта 
будущего расширения производства, а на 
Кашагане был проведен капитальный ремонт 
по замене слаг-кэтчера с полной остановкой 
на 28 дней.

Кроме того, на снижение добычи повли-
яли внеплановые остановки на месторож-
дении Карачаганак и ограничения приема 
газа Оренбургским газоперерабатывающим 
заводом. Кроме того, нужно учитывать, что 
РК является участником соглашения ОПЕК+ 
с вытекающими отсюда обязательствами по 
сокращению добычи (до 1,468 млн барр/сут). 

Говоря об остановках производства, речь 
идет о трех главных месторождениях РК, на 
долю которых приходится 65% всей нефте-
добычи. Глава ведомства сказал о $185 млрд 

долларов инвестиций в эти проекты, что дает 
основания ждать общего увеличения добычи 
от 100 млн тонн с 2026 года. 

В частности, Тенгизшевройл реализует 
проект будущего расширения, который обес-
печит прирост добычи нефти на 12 млн тонн в 
год. На Карачаганаке работы по компрессорам 
обратной закачки сырого газа должны обеспе-
чить поддержание полки добычи на уровне 
11–12 млн тонн/год. На месторождении также 
реализуется проект строительства газопере-
рабатывающего завода мощностью 4 млрд м3 
(срок завершения – конец 2028 года).

Относительно Кашагана, там ведется 
строительство ГПЗ мощностью 1 млрд м3/
год, который предполагает увеличение добычи 
нефти на 1 млн тонн с 2026 года. Кроме этого, 
предполагается обеспечить прирост уровня 
добычи нефти на 2 млн тонн за счет строи-
тельства дополнительного ГПЗ мощностью 
2,5 млрд м3/год в 2029 году.

В итоге добыча нефти на трех крупных 
проектах будет составлять 70% от всей добычи 
нефти в РК. 

ВНУТРЕННИЙ РЫНОК
При прогнозируемых объемах добычи 

Казахстан по-прежнему является импорте-

ром нефтепродуктов. Согласно индикатив-
ному балансу, утверждаемому профильными 
министерствами Казахстана и России, для 
устранения рисков дефицита ГСМ и битума 
на внутреннем рынке в этом году предусмот-
рен импорт светлых нефтепродуктов в объеме 
порядка 1 млн тонн (автобензины – 0,285, ави-
атопливо – 0,3, дизтопливо – 0,45) и битума 
– 0,5 млн тонн. 

Объемы сравнительно небольшие, но если 
брать авиатопливо, то российский импорт ра-
вен половине собственного производства, а по 
битуму импорт равен две трети производства. 
Для сравнения, производство светлых нефте-
продуктов планируется в объеме чуть меньше 
11 млн тонн (в том числе автобензины – 5,1, 
авиатопливо – 0,6 и дизтопливо – 5,2). Прогноз 
производства битума – 0,8 млн тонн.

Минэнерго обещает, что после 30-х годов 
прогнозы радуют: того же авиатоплива будем 
производить уже 1,5 млн тонн, битума – до 
2,5 млн тонн. Но даже перспективы стать экс-
портером избытков нефтепродуктов смутно 
различимы в прогнозах будущего. 

Другая проблема внутреннего рынка – 
обеспечение сжиженным нефтяным газом 
(СНГ). По итогам 10 месяцев объем произ-
водства составил 2,5 млн тонн (план к концу 
года – 2,9) с ростом на 4% по сравнению с 
2023 годом. 

Потребности внутреннего рынка состав-
ляют порядка 164 тыс. тонн в месяц. То есть 
чисто по балансу проблем с насыщением не 
должно быть. Но эти проблемы возникают ре-
гулярно в виде закрытых газозаправок. При 
том, что запрет на вывоз СНГ действует еще 
с ноября 2023 года. Вероятно, дело в том, что 
при существующей потребности министер-
ство, по словам Саткалиева, распределяет толь-
ко 130–140 тыс. тонн на внутренний рынок. 

Опять же, в Минэнерго уверяют, что жить 
будет лучше и веселее… в 2032 году, когда про-
изводство газа станет выше 4 млн тонн. Чего не 
сказал министр, это как будет решаться вопрос 
распределения газа для внутреннего рынка. По 
принципу объемы взамен на цены? 

Более 400 проектов на национальном, 
региональном и местном уровнях реали-
зовала ООН в Казахстане за последние 
30 лет. К числу этих значимых инициатив 
добавился Глобальный договор ООН, к 
которому нацпалата предпринимателей 
«Атамекен» официально присоединилась 
на днях.

Инициативы крупнейшей 
международной организации за-
трагивают такие области, как со-
кращение неравенства, модерниза-
ция институтов, диверсификация 
экономики и поддержка уязвимых 
групп населения. 

Глобальный договор ООН – 
это международная инициатива 
для бизнеса в сфере корпоратив-
ной социальной ответственности 
и устойчивого развития. ООН, ак-
центировавшая свою деятельность 
на пожертвованиях, перешла к 
построению более стратегических 
деловых отношений, и уже сегод-
ня 85 компаний Казахстана (в том 
числе нацпалата предпринимате-
лей) являются членами Глобаль-
ного договора. Участие 33 новых 
компаний только за последний год 
свидетельствует о росте интереса 
к данной инициативе. Служащий 
основой для достижения Целей 
устойчивого развития проект 
открывает новые возможности 
для Казахстана и всего региона 
Центральной Азии.

«Мы признаем, что ключе-
вым требованием для участия 
в Глобальном договоре являет-
ся представление Сообщения 
о взаимодействии, в котором 
необходимо описать усилия на-

шей организации по поддержке 
реализации десяти принципов и 
участию в Глобальном договоре. 
Мы поддерживаем принципы 
общественной ответственности 
и прозрачности», – отметил в 
своем письме председатель прав-
ления НПП Раимбек Баталов 
Генеральному секретарю ООН 
Антониу Гутерриш.

Присоединение к Глобаль-
ному договору ООН не только 
укрепит роль Казахстана как 
лидера Центральной Азии, но и 
создаст уникальные возможности 
для бизнеса, укрепляя его конку-
рентоспособность и привлекая 
международные инвестиции. По 
мнению председателя Внешнетор-
говой палаты Казахстана НПП 
«Атамекен» Мурата Каримсакова, 
подобное объединение позволит 
бизнес-сообществу нашей страны 
выстраивать более эффективные 
и этичные бизнес-практики, со-
ответствующие международным 
стандартам.

Что Глобальный договор 
ООН даст Казахстану и Централь-
ной Азии? Одним из ключевых 
аспектов присоединения НПП 
«Атамекен» к этому документу 
является укрепление позиций 
страны в рамках международной 

повестки устойчивого развития. 
В условиях глобальных вызовов, 
таких как изменение климата, де-
фицит водных ресурсов и вопро-
сы энергетической безопасности, 
Казахстан может стать инициато-
ром совместных проектов в Цен-
тральной Азии, направленных 
на решение этих проблем. Это 
позволит усилить региональное 
сотрудничество и создать новые 
возможности для интеграции в 
глобальную экономику.

Кроме того, Глобальный до-
говор ООН станет мощным ин-
струментом для экономического 
развития страны с акцентом на 
устойчивость. Благодаря платфор-
ме этой структуры казахстанские 
компании смогут интегрировать 
Цели устойчивого развития в свои 
стратегии, обеспечивая долгосроч-
ный и устойчивый экономический 
рост.

Присоединение к Глобаль-
ному договору ООН также от-
крывает новые перспективы для 
развития «зеленой» экономики 
и инноваций в Казахстане. Внед-

рение экологических инициатив, 
цифровых технологий и устойчи-
вых бизнес-практик способствует 
ускорению перехода к экономике 
с низким уровнем выбросов угле-
рода.

Присоединение Казахстана к 
Глобальному договору ООН соз-
даст значительные преимущества 
для национального бизнеса.

– В долгосрочной перспек-
тиве это улучшит репутацию 
казахстанского бизнеса на меж-
дународной арене, открывая но-
вые возможности для экспорта, 
привлечения иностранных инве-
стиций и партнерства с крупны-
ми глобальными корпорациями. 
Также это присоединение спо-
собствует формированию куль-
туры корпоративной социальной 
ответственности, где устойчивое 
развитие станет частью корпо-
ративной стратегии, – отмечает 
Мурат Каримсаков.

Ответственный и этичный 
бизнес также становится более 
привлекательным для иностран-
ных инвесторов. В условиях ра-

стущей глобальной повестки ESG 
(экология, социальное развитие и 
корпоративное управление), уча-
стие в Глобальном договоре ООН 
повышает доверие инвесторов и 
способствует привлечению капи-
тала для реализации социально 
и экологически ответственных 
проектов.

Кроме того, участие в этом 
договоре позволит казахстанским 
компаниям получить доступ к 
инновационным технологиям и 
решениям, что ускорит развитие 
новых продуктов, повысит произ-
водительность и снизит негатив-
ное воздействие на окружающую 
среду.

В этом процессе важной ро-
лью НПП «Атамекен» являют-
ся координация и продвижение 
принципов Глобального договора 
ООН среди казахстанского биз-
нес-сообщества. Для поддержки 
предпринимателей НПП будет 
разрабатывать рекомендации и 
программы для бизнеса по внед-
рению принципов договора, что 
укрепит доверие и улучшит ре-

зультаты деятельности предпри-
нимателей.

В части продвижения ини-
циатив Целей устойчивого раз-
вития нацпалата будет активно 
сотрудничать с государственны-
ми органами, международными 
организациями и бизнесом для 
реализации совместных проектов 
по ЦУР, включая развитие устой-
чивой инфраструктуры и решение 
социальных вопросов.

Кроме того, присоединение 
к Глобальному договору ООН 
повысит репутацию казахстан-
ского бизнеса на мировой арене, 
укрепляя связи с международными 
партнерами.

Присоединение к Глобально-
му договору ООН обещает при-
нести результаты для экономики 
Казахстана. Во-первых, внедрение 
Целей устойчивого развития обе-
спечит стабильный рост и снизит 
уязвимость страны к внешним эко-
номическим вызовам. 

Во-вторых, Казахстан станет 
ведущим игроком в Центральной 
Азии в сфере устойчивого разви-
тия, активно участвуя в трансгра-
ничных проектах и инициативах. 
Кроме того, участие в Глобальном 
договоре ООН будет способство-
вать социально-экономическим 
улучшениям, таким как повышение 
качества корпоративного управ-
ления, увеличение инвестиций 
в социальные и экологические 
проекты, создание новых рабочих 
мест и улучшение квалификации 
работников. 

В долгосрочной перспекти-
ве это поможет стране создать 
инклюзивную и устойчивую эко-
номику, готовую к глобальным 
вызовам XXI века, считают в ка-
захстанской палате предприни-
мателей.

БИЗНЕС ПО ГЛОБАЛЬНЫМ ЛЕКАЛАМ

ТЭК ТАЗА ҚАЗАҚСТАН

КОГДА БУДУЩЕЕ ВСЕГДА ЛУЧШЕ
Добыча нефти в Казахстане в текущем году по прогнозу составляет 88,4 млн тонн, но 
по итогам 10 месяцев наблюдается отставание от плана. Между тем актуальной задачей 
продолжает оставаться насыщение внутреннего рынка нефтепродуктами и газом – есть 
планы по расширению мощностей местных НПЗ и даже по строительству нового про-
изводства. Министр энергетики Алмасадам Саткалиев выступил на днях в Парламенте 
на «правительственном часе».

ОТХОДЫ 
НА ПОЛЬЗУ
В городе Байконыре Кызылординской 
области реализуется инвестиционный 
проект ТОО «GREENORDA PROJECT», 
который позволит получать вторичное 
сырье из твердых бытовых отходов и 
приобретать новое оборудование для 
производства брусчатки и шлакобе-
тонных блоков. 

Проект будет расположен на территории полигона твердых 
бытовых отходов «Байконур», сообщил руководитель служ-
бы инвестиционных проектов АО «Жасыл даму» Серикбол 
Калиакбаров.

На очередном заседании инвестиционного штаба Минис-
терства экологии и природных ресурсов Республики Казахстан 
был одобрен инвестиционный проект по сортировке твердых 
бытовых отходов и переработке строительных отходов в поселке 
Торетам Кармакшинского района Кызылординской области. В 
АО «Фонд развития промышленности» прошел первый этап 
формирования документов, заключается индикативный договор.

Мощность проекта позволит перерабатывать 65 тыс. тонн 
твердых бытовых отходов в год и сортировать строительные 
отходы. На предприятии, расположенном на территории по-
лигона «Байконур», будет создано 36 рабочих мест. Общая 
площадь земельного участка под полигон твердых бытовых 
отходов составляет 124,8 гектара, или 1 248 000 м2. Из них на 
площади в 4 гектара будут расположены административно-хо-
зяйственный двор и другие сооружения, такие как админи-
стративное здание, комната охраны и питания.

Общая стоимость проекта составляет 560,2 млн тенге, 
из них 504,2 млн тенге выделит «Жасыл даму» через Фонд 
развития промышленности. Оставшаяся сумма будет вложена 
за счет собственных средств инвестора.

Коллаж Дании АБЕНОВОЙ
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ОБЩЕСТВО

ДАТА

ФОРУМАКТУАЛЬНО

В Семее состоялся областной форум, посвящен-
ный 30-летнему юбилею деятельности депутатов 
маслихатов I–VIII созывов, работавших в период с 
1994 по 2024 годы.

Перед участниками форума с поздрави-
тельными речами выступили аким области 
Абай Нурлан Уранхаев и председатель 
маслихата области Абай Куаныш Сулей-
менов. Также в форуме приняли участие 
депутаты Сената Парламента РК Кайрат 
Тастекеев, Айнур Аргынбекова, председа-
тель Республиканского общественного 
объединения «Ассоциация депутатов 
маслихатов Казахстана» Толеубек Му-
кашев, председатели маслихатов районов, 
ветераны-депутаты и депутаты маслихатов 
всех уровней. Всего на мероприятие были 
приглашены более 450 человек.

– Уникальность области Абай в том, 
что за 30 лет существования маслихатов 
областной уровень этих представитель-
ных органов в регионе определен лишь 
тремя созывами. Первым и единственным 
созывом стали депутаты Семипалатинской 
области, избранные в 1994 году, но так и 
не доработавшие до окончания своего 
срока. В мае 1997 года Семипалатинская 
область перестала существовать. В состав 

первого созыва депутатов городского и 
областного маслихатов были избраны 
два ректора, руководители предприятий 
и организаций, представители зарождаю-
щегося в стране предпринимательства и 
многие другие активные члены общества. 
Секретарем маслихата Семипалатинской 
области был избран Хапас Уакасович 
Даутов, – напомнил об истории первого 
маслихата Куаныш Сулейменов.

Он отметил, что послеперестроечное 
время тогда было трудное и народные 
избранники старались решить многочис-
ленные социальные проблемы.

– В декабре 1994 года в областной 
газете «Иртыш» было опубликовано 
обращение депутатов маслихата Семи-
палатинской области в адрес депутатов 
Верховного Совета РК. В нем народные 
избранники региона обозначили как 
чрезвычайную ситуацию с невыплатами 
пенсий и пособий для социально уязвимых 
слоев населения. Депутаты говорили о 
невыносимых условиях, в которых ока-
зались пенсионеры, лишенные регуляр-
ных выплат, – вспоминает председатель 
нынешнего маслихата области.

Также он отметил, что с тех пор многое 
изменилось, маслихат нашел свое место, 
завоевал авторитет.  В 2022 году решением 
Главы государства была создана область 
Абай. За два года маслихат области Абай 
провел 34 сессии, принял 241 решение.

Глава региона Нурлан Уранхаев под-
черкнул ключевую роль маслихатов всех 
уровней в социальной, экономической и 
культурной жизни региона.

– Маслихаты дают возможность граж-
данам участвовать в принятии решений, 
влияющих на их повседневную жизнь. За  
30 лет сделано немало, но впереди еще 
много задач и возможностей для даль-
нейшего всемерного роста. Желаю всем 
плодотворной деятельности, новых успехов 
в реализации проектов, направленных на 
развитие и процветание нашего региона, –  
сказал аким области.

Депутатам были вручены почетные 
грамоты и благодарственные письма Сената 
Парламента РК,  благодарственные пись-
ма Мажилиса Парламента РК, почетные 
грамоты ряда министерств РК, почетные 
грамоты и благодарственные письма акима 
области Абай и председателя  маслихата 
области Абай. Кроме того, Республиканским 
общественным объединением «Ассоци-
ация депутатов маслихатов Казахстана» 
принято решение о присвоении звания 
«Почетный депутат» лицам из числа 
депутатов внесших  значительный вклад 
в развитие страны.

Недавний несчастный случай со срывом лиф-
тового оборудования в одном из строящихся 
домов Караганды заставил застройщиков вновь 
обратиться к одной из самых актуальных проб- 
лем – недостаточному контролю со стороны 
авторского и технического надзора.

Напомним, в ноябре этого года в 
Караганде при установке сорвалось 
лифтовое оборудование в одном из 
строящихся ЖК. Один из рабочих скон-
чался на месте, второй – несколькими 
днями позже в больнице. Как сообщило 
руководство строительной компании, 
несчастный случай мог произойти 
из-за неправильно закрепленного 
оборудования.

В настоящее время проводятся 
расследования департаментом по 
инспекции труда и полицией, кото-
рая завела уголовное дело по статье 
«Нарушение правил безопасности 
при ведении строительных работ, 
повлекших по неосторожности смерть 
двух и более лиц».

Этот несчастный случай – один из 
многих, которые происходят на строй-
ках. Как отметил на одном из выездных 
совещаний первый вице-министр труда 
и социальной защиты Акмади Сарбасов, 
строительная отрасль является одной 
из травмоопасных. Каждый пятый 
смертельный случай приходится на 
данную сферу.

– Только за прошлый год пострадало 
149 работников, из них 46 погибли. 
Статистика текущего года тоже не- 
утешительная. За 9 месяцев на строй-
объектах пострадало 64 работника, 
в том числе 18 погибли, – отметил 
Акмади Сарбасов.

Он также подчеркнул, что строи-
тельные предприятия страны должны 
обеспечить соблюдение всех требо-
ваний охраны труда, генеральные 
подрядчики должны внедрить системы 
вертикального контроля, совместно с 
профессиональными союзами принять 
меры по повышению эффективности 
работы производственных советов.

Вопросы контроля поднимают и 
сами застройщики во время обсуж-
дения Строительного кодекса, о чем 
рассказал председатель Карагандинского 
регионального совета строительства, 
ЖКХ и энергетики Толеген Ашимов.

– Зачастую авторский и техниче-
ский надзор осуществляет инженер со 
строительным образованием. Однако 
надо учитывать, что каждое здание 
включает в себя электрическое, тех-
ническое, лифтовое оборудование, 
и специалист с дипломом об окон-
чании факультета «Промышленное 
и гражданское строительство» не 
сможет надлежащим образом при-
нять перечисленное оборудование. 
Специалисты с образованием «ПГС» 
обычно проверяют устойчивость 

несущих конструкций. Лифт – это 
грузоподъемное устройство повышен-
ной безопасности. Поэтому приемку 
лифта должен осуществлять инженер, 
имеющий специальное образование, –  
считает Толеген Ашимов.

Он обращает внимание, что это 
раньше было проще строителям – те 
же лифты выпускали одни и те же ор-
ганизации по единым стандартам, как, 
впрочем, и сантехнику или электрообо-
рудование. Сегодня же все материалы 
и оборудование приобретаются в 
разных странах, где производятся по 
разным техническим требованиям. 
Поэтому, по мнению эксперта, при 
приемке объектов технадзор должен 
представлять не только строителей, 
но и специалистов других отраслей.

– Та же сантехника в новых зда-
ниях – это сложный тепловой узел, 
обеспечивающей все необходимые 
параметры и энергоэффективность. 
Это уже не старый элеваторный узел, 
с которым мог справиться любой сан-
техник, а компьютерная система. То 
же самое можно сказать о лифтовых 
конструкциях, системе вентиляции и 
многом другом, что устанавливается 
на объектах. Соответственно такое 
оборудование не может принять ин-
женер-строитель, как позволяет сегод-
няшнее законодательство. Поэтому 
технадзор необходимо дифференци-
ровать, – убежден Толеген Ашимов.

Есть, по его мнению, еще один 
важный нюанс, на который обращают 
внимание эксперты при обсуждении 
Строительного кодекса.

– Сегодня застройщики сами вы-
бирают проектировщика, генерального 
подрядчика и технический надзор, то 
есть контролирующий орган. Таким 
образом, подбираются, лояльные 
застройщику люди. Однако не всегда 
инвестор, вкладывающий средства в 
строительство, может быть специа-
листом в этой сфере. А лояльности в 
строительной отрасли не должно быть 
места. Здесь важна принципиальность, 
ведь речь идет о технике безопасности, 
угрозе здоровью и жизни как самих 
строителей, так и позже людей, которые 
будут находится в этом здании, – под-
черкивает Толеген Ашимов.

Поэтому сейчас один из крупных 
застройщиков, коим является Толеген 
Ашимов, вместе с коллегами по цеху вы-
ступает за то, чтобы подбор технического 
надзора осуществлял государствен-
ный орган в виде ГАСКа или другого 
ведомства. Этот же уполномоченный 
орган сможет в дальнейшем усилить 
технадзор нужными специалистами 
самых разных направлений.

В Евразийском национальном университете им. 
Л.Н. Гумилева состоялся казахстанско-российский 
научный форум на тему «Историческая память  
и историческое образование: новые вызовы и под-
ходы». Организаторами мероприятия выступили 
Национальный конгресс историков, Евразийский 
национальный университет и Министерство науки 
и высшего образования РК.

Форум открыл министр науки и высшего 
образования РК Саясат Нурбек. В своей речи 
он отметил значимость обсуждаемой темы 
и зачитал приветственное письмо Государ-
ственного советника РК Ерлана Карина.

«Наши страны связывают давние со-
юзнические и дружеские отношения. Ны-
нешний форум – еще один пример такого 
сотрудничества. Исторические школы наших 
стран интенсивно обмениваются новыми 
историческими материалами, аргументами, 
артефактами, организовывают совместные 

археологические экспедиции и архивные 
исследования. Этот форум – уникальная воз-
можность для ученых обменяться знаниями, 
обсудить актуальные вопросы современной 
исторической науки и укрепить научные 
связи», – говорится в письме.

Начальник управления Президента 
Российской Федерации по государственной 
политике в гуманитарной сфере Владимир 
Бочарников огласил приветствие помощника 
Президента РФ Владимира Мединского. 
В обращении подчеркивалось, что форум 
демонстрирует готовность к открытому 
обсуждению сложных вопросов и поиску 
решений с учетом общих интересов:

«Сегодня, в условиях формирования мно-

гополярного мира, наши страны привержены 
принципам справедливого, равноправного и 
взаимовыгодного сотрудничества. Уверен, 
что проведение вашего форума заложит 
основы для диалога, обращенного не только 
в прошлое, но и в будущее», – отмечается 
в приветствии.

Во время заседания круглого стола казах-
станские и российские историки обсудили 
перспективы сотрудничества, составили 
план работы на 2025-2026 годы и определили 
направления совместной работы в области 
исторических исследований. Особое внимание 
было уделено роли кочевнической цивили-
зации в мировой истории, что подчеркнул 
академик Александр Чубарьян.

– Мы можем и должны сотрудничать 
в области определения методологических 
основ исторической памяти. Актуальной 
темой остается роль кочевнического мира как 
фактора мирового исторического процесса. 
Уверен, что вскоре мы увидим результаты 
наших совместных исследований, – поде-
лился он.

Форум стал важным шагом в укреплении 
научных связей между Казахстаном и Россией, 
открывая новые возможности для реализации 
совместных проектов на межрегиональном 
и межгосударственном уровнях.

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай

МАСЛИХАТЫ КАЗАХСТАНА: ВПЕРЕДИ ЕЩЕ МНОГО ЗАДАЧ

КОНТРОЛЬ  
ЗА СТРОИТЕЛЬСТВОМ – 
УСИЛИТЬ!

Самал АХМЕТОВА,
Караганда

ДИАЛОГ, ОБРАЩЕННЫЙ В БУДУЩЕЕ

Айбек ҚАСЫМБЕК,
Астана

В Астане состоялась пресс-конференция, посвя-
щенная итогам главного климатического саммита 
ООН – COP29, в ходе которого Казахстан был пред-
ставлен спикерами из НАО «Международный центр 
зеленых технологий и инвестиционных проектов» 
(МЦЗТИП) и Министерства экологии и природных 
ресурсов РК.

Сам климатический саммит прошел в 
Баку с участием 200 стран. Данное меро-
приятие стало важным инструментом для 
поиска новых компромиссов, направленных 
на борьбу с климатическими изменениями.

Выступая на саммите, министр экологии 
и природных ресурсов Ерлан Нысанбаев от-
метил важность глобального сотрудничества.

– Климатические изменения не знают 
границ. Мы должны объединить усилия 
для борьбы с этим глобальным вызовом, – 
подчеркнул он.

В рамках панельных сессий представители 
Казахстана не только обозначили проблемные 
вопросы, но и презентовали ряд инициатив, 
которые получили активное развитие в нашей 
стране. В частности, было представлено эф-
фективное решение для аграрного сектора –  
методология «Ecosystemic Regenerative 
Agriculture», которая восстанавливает 
плодородие почв. Также международной 
общественности был презентован проект, 
который станет одним из первых в области 
удаления углерода в Казахстане, реализуе-
мых в рамках обновленного национально 
определенного вклада Казахстана.

Казахстанской стороной предложено 

укрепить сотрудничество прикаспийских 
стран, в частности, начать совместные на-
учные исследования для прогнозирования 
изменений и выработки эффективных мер 
адаптации, разработать комплексную страте-
гию по снижению негативного воздействия 
изменения климата на морскую среду и 
прибрежные зоны Каспийского моря.

В ходе одной из дискуссий вице-министр 
экологии и природных ресурсов Мансур 
Ошурбаев отметил важность сохранения 
Каспийского моря и изучения причин па-
дения уровня воды.

– Исследования показывают, что уровень 
Каспийского моря к 2030 году снизится до 
отметки -29,6 метра. К 2050 году уровень моря 
может достичь отметки -32 или -34 метра. 
В свете этого мы осознаем, что изменения 
климата могут сказаться и на качестве нашей 
жизни. Нашим странам следует объединить 
усилия в поиске решения проблемы обмеле-
ния, которая может привести к серьезным 
последствиям, – подчеркнул он.

Представитель департамента междуна-
родного сотрудничества и маркетинга НАО 
«МЦЗТИП» Айдар Есембаев отметил, 
что в этом году на площадке COP впервые 
был представлен национальный павильон 
«Qazaqstan».

– В целом его работа прошла достаточно 
успешно. За время его работы с 11 ноября по 

22 ноября было проведено 33 тематических 
мероприятия, подписан 21 документ, которые 
направлены на содействие переходу Казах-
стана к зеленой экономике и нацелены на 
зеленое развитие. Павильон технически был 
оснащен таким образом, чтобы представить 
те компании, которые не смогли туда поехать. 
То есть это демонстрация видеороликов, ко-
торые освещали то, каким образом компания 
демонстрирует и стремится или планирует 
стать «зеленой», – подчеркнул он.

Заместитель председателя правления 
НАО «МЦЗТИП» Бекежан Жакеев рас-
сказал журналистам, что в павильоне были 
представлены ключевые инициативы Казах-
стана в области декарбонизации экономики.

– Павильон «Qazaqstan» стал эффек-
тивной платформой для диалога и обмена 
опытом с международными партнерами, 
представителями бизнеса, научного сооб-
щества и общественности, – отметил он.

Кроме этого, во время международной 
конференции было заявлено, что «Корпо-
рация Казахмыс» выделит 5 млн долларов 
на реализацию проектов, направленных на 
исследование экосистемы озера Балхаш, 
устойчивое управление водными ресурсами, 
мониторинг биоразнообразия и качества воды.

Также во время мероприятия было 
заявлено о том, что Казахстан стал чемпи-
оном мира по BTR. Наша страна в числе 
лишь девяти государств из 197, входящих 
в Рамочную конвенцию ООН об измене-
ниях климата, представила двухгодичный 
доклад по транспарентности. Аналогичную 
масштабную работу завершили Япония, 
Испания, Турция, Сингапур и Нидерланды.

Напомним, Казахстан проведет регио-
нальный климатический саммит в 2026 году, 
который станет платформой для разработки 
совместных стратегий и решений по борьбе 
с климатическими изменениями.

ЭКОЛОГИЯ

COP29 – ЭФФЕКТИВНАЯ ПЛАТФОРМА 
ДЛЯ ДИАЛОГА

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ, 
Астана
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РЕГИОНЫ

РАБОТА НА РЕЗУЛЬТАТ
Решать проблемы через общественные приемные партии «AMANAT» для казахстанцев уже стало 
привычным делом. Этот партийный орган давно стал своеобразным мостом между населением 
и властью. Как отмечают аманатовцы, чаще всего население волнуют вопросы жилищного обес- 
печения, строительства и занятости, однако бывают и нестандартные просьбы. Кстати, число 
обращений из года в год показывает исключительно положительную динамику, это, уверены 
партийцы, главный показатель доверия к партии. Растет и количество положительно решенных 
проблемных вопросов, с которыми приходят люди. 

Алматинские общественные приемные партии 
«AMANAT» вот уже много лет являются местом 
притяжения горожан. Всего их по городу Алматы 
работает девять. Не бывает и дня, чтобы сюда не 
обращались горожане. Причем зачастую в партию 
люди обращаются как в последнюю инстанцию, 
обив пороги многих городских управлений. За 10 
месяцев в целом по Алматы поступило свыше пяти 
тысяч обращений от граждан. Из них 63% решены 
положительно, а по 36% даны отдельные разъяснения, 
и один процент находится на контроле партийцев. 
Как отмечают партийцы, случаи, с которыми люди 
обращаются к ним, самые разные – от жилищных до 
юридических. При этом каждое обращение, посту-
пившее в приемную партии, на контроле партийцев 
до полного решения вопроса. Кроме того, большой 
популярностью у горожан пользуется партийный 
проект «Құқықтық көмек». Раз в неделю на базе 

общественных приемных партии алматинцы могут 
получить любую правовую помощь. Консультации 
проводят юристы, адвокаты и медиаторы. 

И хотя в общественные приемные партии алма-
тинцы зачастую приходят за помощью в разрешении 
определенных житейских проблем, встречаются и 
довольно необычные на общем фоне обращений 
просьбы. Этой осенью в общественную приемную АГФ 
партии обратились представители патриотического 
движения «Желтоқсан ақиқаты» и общественного 
фонда «Нұрлы шуақ». Они рассказали об идее про-
вести в Алатауском районе города конкурс искусств 
среди школьников, посвященный творчеству Абая. 
Но для воплощения идеи в жизнь им требовалась 
финансовая поддержка. Инициатива общественников 
была поддержана партийцами. Активное участие 
в помощи по организации и проведения культур-
но-просветительского мероприятия принял депутат 
маслихата города Алматы, член фракции партии, 
предприниматель Нурымбек Тау. Были выделены 
необходимые средства на проведение конкурса, а 
также на призы талантливым школьникам. В твор-

ческих состязаниях, посвященных предстоящему 
в следующем году 180-летнему юбилею Абая, при-
няли участие учащиеся школ Алатауского района. 
Мероприятие прошло в зале торжеств Центра 
инновационного творчества. Участники конкурса 
были поделены на две возрастные группы, в первой 
участвовали школьники 9–13 лет, во второй – 14–17 
лет. Всего на сцену вышли 207 учащихся, из кото-
рых 94 прошли во второй этап конкурса. Юные 
дарования продемонстрировали свое мастерство 
в номинациях «Инструментальное исполнение», 
«Вокальный жанр», «Традиционное пение» и 
«Изобразительное искусство». Победители твор-
ческого конкурса были награждены дипломами и 
книгами с произведениями Абая Кунанбаева. Кроме 
того, отличившиеся участники состязания получили 
специальные призы от первичных партийных орга-
низаций Алатауского района. 

Как отметила председатель Алатауского районного 
филиала партии «AMANAT» Жаркын Алдамбер-
генова, мы должны каждый день работать над тем, 
чтобы передать нашим детям величайшее наследие 

Абая. «Ведь он не просто поэт или композитор. Его 
философские размышления актуальны и сегодня, 
являясь направляющими для подрастающего поколе-
ния. Поэтому такие инициативы, безусловно, нужно 
поддерживать и поощрять», – подчеркнула она.

КАРЬЕРЕ – СТАРТ
Не выбирать офисные профессии, а на-
ходиться в гуще событий, строить дома, 
добывать полезные ископаемые, плавить 
металл, создавать свою промышленную 
историю предложили работодатели бу-
дущим производственникам в Караган-
динской области.

В индустриальном регионе 
спрос на строителей, литейщиков, 
мастеров горного дела, геодезис- 
тов, металлургов по-прежнему 
высок.

Поэтому 80 представителей 
промышленных предприятий 
решили сами искать специалистов 
и направились в единственный 
технический вуз региона – КарТУ 
имени А. Сагинова. На самой 
крупной ярмарке вакансий, в 
которой приняла участие исклю-
чительно молодежь, а это 1 500 
студентов выпускных курсов, 
производственники не только 
предложили работу, но и рас-
сказали о больших возможно-
стях, которых можно достичь 
в промышленной сфере.

– Такие ярмарки вакансий 
для студентов старших курсов 
и выпускников являются хоро-
шей возможностью найти себе 
работу по специальности. На 
месте можно было побеседовать 
с потенциальным работодателем, 
узнать особенности работы на 
предприятии, оговорить условия 
и заработную плату, – говорит 
руководитель центра трудовой 
мобильности по Карагандинской 
области Нуржан Сыздыков. 

А проректор по социаль-
но-воспитательной работе Абай 
Калыков напомнил своим сту-
дентам, что именно им пред-
стоит создать промышленный 
каркас страны и работать на ее 
дальнейшее созидание.

Он также подчеркнул, что 
почти всегда выпускники техни-

ческих вузов остаются верными 
своей профессии и следуют ей 
всегда.

– Порядка 89% выпуск-
ников нашего университета 
трудоустраиваются по таким 
направлениям, как металлургия, 
машиностроение, IT, энергетика, 
строительство и так далее. За 
более чем 70-летнюю историю 
вуза его окончили свыше 100 
тысяч человек, и большинство 
из них продолжает творить про-
мышленную историю страны, 
– подчеркнул Абай Калыков.

Будущий машиностроитель 
Аргын Сеилханов мечтает о 
настоящей работе в цехе.

– Я проходил практику в од-
ном из НИИ, где учился процессу 
производства ферросплавов, но 
мне немного не хватило работы 
в горячем цехе. Я считаю, что у 
нашей профессии есть будущее, 
и мечтаю невести свой вклад в 
индустриализацию региона, – 
уверен Аргын Сеилханов.

Значимость встречи с буду-
щими работниками отметили и 
сами работодатели.

– Такие ярмарки не только 
укрепляют связи между работо-
дателями и университетом, но и 
помогают подготовить студентов 
к рынку труда, а также содей-
ствуют предприятиям в отборе 
квалифицированных специали-
стов, – отметила HR-менеджер 
одной из крупных компаний 
Кенже Тунгышбаева.

Ярмарка не прошла без-
результатно: руководители 18 
крупных компаний предложили 
студентам стажировку с последу-
ющим трудоустройством.

ОТДАТЬ ДОЛГ РОДИНЕ
В текущем году из Западно-Казахстанской области для служ-
бы во внутренних войсках страны призывается порядка  
600 человек. На днях еще одна группа призывников из реги-
она пополнила ряды Вооруженных сил Казахстана. 

Одновременно с проводами 
новых призывников в добрый путь 
проводили тех, кто уже завершил 
свою службу. Почти каждому из 
демобилизованных военнослужащих 
были вручены благодарственные 
письма за особые заслуги и активное 
участие в обеспечении обществен-
ной безопасности и выполнении 
служебных обязанностей. 

Торжественная церемония 
прошла на плацу воинской части 
5517. Военные будни западнока-
захстанских новобранцев начнутся 
в Алматинской области, где они 
будут проходить службу. Торже-
ственный митинг на территории 
части стал важным моментом для 
всех участников мероприятия. 
Призывников поддерживали их 
родные, что добавляло значимости 
и трогательности этому событию. 
Али Шакимов, выпускник агро-
технического колледжа из города 
Аксая, считает службу в армии 
своей священной обязанностью.

– Для меня служба в армии – 
это гордость, и я иду служить своей 
Родине по собственному желанию. 
Стать военным в дальнейшем пока 
не планирую, но кто знает, что бу-
дет в будущем, – отметил молодой 
человек. 

Его земляк, Шынгысхан Иса-
тай, сказал, что военный билет 
необходим ему для дальнейшего 
трудоустройства. Он также осве-
домлен о том, что служба в армии 
предоставляет льготы для поступле-
ния в высшие учебные заведения. 

В день проводов в армию внука 
Айдара Муратулы пришла Галина 
Сафуан, жительница Уральска. 
Она пожелала всем призывникам 
удачной службы и благополучного 
возвращения домой.

В ходе торжественного меропри-
ятия были награждены отличившиеся 
на службе солдаты. Каждому из них 
были вручены награды и благо-
дарственные письма за отличную 
службу, ответственное выполнение 
своих обязанностей и активное 
участие в различных мероприятиях. 
Важным аспектом этого события 

стало то, что новобранцы, которые 
только начинают свою службу, 
имели возможность наблюдать за 
происходящим и видеть, как всего за 
год службы они могут вырасти, как 
личности, и стать частью дружного 
коллектива. Ведь всего лишь год 
назад они приехали в Уральск из 
разных уголков страны, а теперь, 
возмужавшие и закаленные, воз-
вращаются домой, став настоящими 
защитниками Родины.

– Год назад вы приняли военную 
присягу на верность народу Казах-
стана, став частью Национальной 

гвардии. За этот год вы проявили 
добросовестность в выполнении 
воинского долга, ответственно 
подходили к выполнению постав-
ленных боевых задач, обеспечива-
ли общественную безопасность 
в городе, активно участвовали 
в общественной жизни части и 
принимали участие в противопа-
водковых мероприятиях. Сегодня 
по случаю вашего увольнения в 
запас мы выражаем благодарность 
за вашу службу. Мы уверены, что 
армейский опыт закалил вас и 
поможет вам в дальнейшем на 
жизненном пути. Поздравляю вас 
с успешным завершением службы 
и благодарю за преданность делу, – 
отметил временно исполняющий 
обязанности командира в/ч № 5517 
подполковник Данияр Досанов.

Специалисты отмечают, что 
состояние здоровья призывников 
значительно улучшилось по срав-
нению с предыдущими годами. 
Многие из них принимают решение 
служить добровольно, не дожидаясь 
повестки. 

– Накануне отправки при-
зывников в армию мы провели с 
ними профилактическую работу, 
направленную на предотвращение 
конфликтов в армии, разъяснили 
важность соблюдения устава и 
дисциплины среди военнослужа-
щих. Если случаются нарушения, 
связанные с уставом или межлич-
ностными конфликтами, такие 
случаи в обязательном порядке и 
тщательно рассматриваются. Кроме 
того, напоминаем призывникам 
о последствиях за уклонение от 
службы. Согласно статье 387 Уго-
ловного кодекса РК, уклонение от 
призыва на воинскую службу при 
отсутствии законных оснований 
для освобождения от этой службы 
наказывается штрафом в размере до 
одной тысячи месячных расчетных 
показателей и до лишения свободы 
на год, – уточнил прокурор военной 
прокуратуры Уральского гарнизона 
Мадияр Елемесов.

ПРОКУРОР ЗАСТАВИТ ПРИРОДУ ЛЮБИТЬ! 
Природоохранная прокуратура СКО выявила грубые 
нарушения при исполнении национального проекта 
«Жасыл Қазақстан». Представители надзорного органа 
установили, что в регионе не спешат с возмещением 
ущерба, нанесенного лесам, к тому же имеются не-
учтенные лесные массивы, не включенные в государ-
ственный лесной фонд. 

Грубейшие нарушения были выявлены в 
результате проведенного прокуратурой анализа 
соблюдения лесного законодательства. В част-
ности, прокуроры установили, что в регионе не 
принимаются меры «по возмещению ущерба, 
нанесенного лесному массиву», а также вы-
явлены случаи «ненадлежащего исполнения 
национального проекта «Жасыл Қазақстан».

«Вопреки требованиям Лесного кодекса 
должностными лицами управления природных 

ресурсов и регулирования природопользования 
акимата СКО с 2006 года не принимались меры 
по возмещению потерь лесохозяйственного 
производства, за изъятие лесных угодий для 
расширения земель населенных пунктов города 
Петропавловска на сумму 53 миллиона тенге», 
– сообщила пресс-служба прокуратуры СКО.

По данным надзорного органа, в 2023 году 
работы по воспроизводству леса не проводи-
лись надлежащим образом в лесных хозяйствах 
«Акан-сері», «Бурлукское», «Мамлютское» 
и «Есильское».

К тому же, по данным ведомства, лесные 

хозяйства не предпринимают никаких мер 
по фактам нарушения агроформированиями 
региона Экологического кодекса. Например, 
безнаказанным оставался случай разлива аммиака 
на территории лесного массива, в результате 
которого погибли деревья, пока не вмешался 
природоохранный прокурор. 

«Лесным учреждением своевременные 
меры по возмещению ущерба не приняты. 
По актам прокурорского надзора государству 
возмещен ущерб на 53,2 миллиона тенге. К 
дисциплинарной ответственности привлечены 
4 директора лесных учреждений», – рассказала 
пресс-служба ведомства.

Также природоохранные прокуроры обнару-
жили, что в Северо-Казахстанской области имеются 
«неучтенные» леса. То есть лесные массивы, не 
включенные в государственный лесной фонд. По 
актам прокурорского надзора в 2024 году лесным 
хозяйствам пришлось провести «первоначальные 
работы», чтобы восполнить этот пробел. 

Прокуратура заверила, что держит на кон-
троле вопросы соблюдения природоохранного 
законодательства.

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПРИЕМНАЯ

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

ЯРМАРКА ВАКАНСИЙ

Самал АХМЕТОВА,
Караганда

ПРИЗЫВ-2024

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

ПРАВОПОРЯДОК

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск 
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КОНЦЕРТ

ТАЙМ-АУТ

В воскресенье, 1 декабря, в театре «Астана Опера» пройдет кон-
церт «Средь шумного бала...», посвященный творчеству мирового 
классика Петра Чайковского. В этот день на сцену Камерного 
зала им. К. Байсеитовой выйдут заслуженные деятели Казахстана 
баритон Азамат Желтыргузов и пианистка Долорес Умбеталиева.

НЕПОВТОРИМЫЕ РОМАНСЫ 
ЧАЙКОВСКОГО
В рамках концерта из цикла «Золотой век му-

зыки» артисты подарят жителям и гостям столицы 
незабываемые эмоции и вдохновение от встречи с 
музыкальным наследием Петра Чайковского – его 
неповторимыми романсами.

– Камерно-вокальная лирика выдающегося компо-
зитора в тонкой интерпретации Азамата Желтыргузова 
и Долорес Умбеталиевой вдохновит слушателей своей 
проникновенностью, богатством художественных 
образов, яркостью интонаций и искренностью чувств, – 
сообщили в пресс-службе столичного театра.

Главный концертмейстер театра «Астана Опе-
ра» Долорес Умбеталиева рассказала о важности 
фортепианной партии в камерно-вокальной музыке.

– В романсах Петра Чайковского фортепиано – 
это не просто аккомпанемент, а вторая солирующая 
партия наряду с вокалом. Певец передает всю палитру 
красок своим инструментом – голосом, а пианист – 
посредством рояля, дополняя друг друга. В совокуп-
ности звучание двух инструментов переплетается и 
создается образ. В этом и заключается сложность 
исполнения камерной музыки, – пояснила пианистка.

Продолжительность романсов – от полутора 
минут, и, как добавила артистка, за такой небольшой 
промежуток времени надо успеть выразить все мысли 
и эмоции, заложенные в произведении.

– Для двух исполнителей важно создать иде-
альный ансамбль друг с другом – не только с точки 
зрения профессионального музыканта, но и с точки 
зрения человеческих взаимоотношений. Необходимо 
понимать своего партнера по сцене, чувствовать его 
настроение по «полувзгляду», «полувздоху» и ма-
лейшему жесту, – поделилась Долорес Умбеталиева.

Она отметила, что уже давно сотрудничает с 
мастером академического вокала Азаматом Желтыр-
гузовым, подчеркнув, что он – «высококвалифи-
цированный профессиональный певец, одинаково 
виртуозно владеющий искусством как оперного, так 
и камерного вокала».

– Его имя известно публике не только по целому 
ряду блестящих образов в оперных постановках, но 
также за незаурядную музыкальность, филигранность 
и гибкость нюансировки, тончайшие, еле уловимые 
полутона в концертно-камерном исполнительстве. 
С таким многогранным артистом приятно создавать 
новые музыкальные вечера, интересно исполнять 
свежие произведения, – говорит пианистка.

В рамках многолетней коллаборации двух ар-
тистов с успехом прошли самые разные концерты. 
Музыканты начинали с отдельных выступлений в 
общих программах, а затем, как рассказывает Доло-
рес Умбеталиева, оба стали задумываться о сольных 
вечерах. Вместе они исполняли романсы зарубежных 
авторов, казахские народные песни, камерно-во-
кальные сочинения и арии из опер отечественных 

композиторов, например, Ахмета Жубанова, Сыдыха 
Мухамеджанова и многих других.

– Наше творческое взаимодействие приносит 
удовольствие и дарит вдохновение как Азамату, так 
и мне. А наши слушатели в свою очередь получают 
радость от встречи с высоким искусством. Мы всегда 
поддерживаем сложившуюся традицию, независимо 
от личной занятости находим время для совместной 
работы, и я надеюсь, что у нас неплохо получается, – 
заключила Долорес Умбеталиева.

ДЕКАБРЬСКАЯ ПРОГРАММА
Помимо концерта «Средь шумного бала...», 

в декабрьскую программу Камерного зала им. 
К. Байсеитовой театра «Астана Опера» вошли и 
другие яркие мероприятия.

Так, 6 декабря в концерте «Неувядающие мелодии 
европейских мастеров» на сцену выйдет венгерский 
пианист Дьердь Оравец. Проект осуществлен при 
поддержке посольства Венгрии в РК.

Далее вечера из цикла «Музыкальный альянс» 
представит первая скрипка оркестра «Астана Опера», 
заслуженный деятель Казахстана Багдат Абильханов: 
7 декабря пройдет концерт «Музыкальный суббот-
ник», а 18 декабря – концерт «Виртуозы-исполни-
тели Паганини» с участием приглашенного солиста, 
заслуженного работника культуры Башкортостана 
скрипача Владислава Самойлова.

12 декабря в рамках проекта Театр «Piccolo» 
вниманию столичной публики будет предложен новый 
спектакль в репертуаре театра – опера «Неистовый 
Орландо» Антонио Вивальди, премьера которого 
с большим успехом прошла в октябре. А в День 
Независимости – 16 декабря – в концерте Союза 
композиторов Казахстана «Дархан дала» выступит 
Камерный оркестр «Астана Опера» под управлением 
народного артиста Казахстана Абзала Мухитдина.

В канун новогодних праздников творческий коллектив 
театра приготовил увлекательную программу Камерного 
зала им. К. Байсеитовой. Талантливые молодые слуша-
тели Международной оперной академии Astana Opera 
выйдут на сцену 21 декабря в традиционном концерте 
«Новогодний экспромт». В дни зимних каникул, 26 и 27 
декабря, праздничное настроение маленьким зрителям 
создаст опера-сказка «Кот в сапогах» Цезаря Кюи.

В Токио завершился Кубок мира по каратэ киокушинкай. 
Молодой казахстанский спортсмен Елнур Дауылбай завое-
вал «золото» и титул чемпиона мира, прославив Казахстан 
на мировой арене. Его мастерство, уверенность и упорство 
стали символом стремления к победе.

Елнур родился 10 ноября 
2007 года в Астане. С раннего 
возраста он проявлял необы-
чайную дисциплину и целе-
устремленность. Его спортивный 
путь начался в секции каратэ 
киокушинкай в «Астана Центр 
Каратэ», где его первым настав-
ником стал сэнсэй Мухамедрахым 
Арман Қариполаұлы.

С 2015 года он совмещал 
учебу в Astana English School 
с регулярными тренировками, 
которые как итог стали основой 
его профессионального роста. 
Последние годы Елнур трениру-
ется под руководством Дархана 
Рахимжанова, представляя Феде-
рацию Каратэ-до Киокушинкай 
KWF Республики Казахстан.

За свою карьеру Елнур завое-
вал 28 бронзовых, 22 серебряные 
и 32 золотые медали, а также стал 
обладателем 26 кубков. Среди 
его главных титулов – чемпион 
Азии (2022), чемпион Казахстана 
(2024) и чемпион Европы (2024).

На чемпионате Европы в 
мае этого года, проходившем в 
турецком городе Дюздже, Елнур 
победил в весовой категории до 
65 кг. Этот триумф стал важной 
ступенью к его мировому успеху. 
В том же году он выполнил нор-
матив и получил звание мастера 
спорта по каратэ.

– Я выбрал каратэ, потому 
что этот вид спорта сочетает в 
себе физическую силу, технику 
и дисциплину. В каратэ важ-
ны не только мастерство, но и 
внутренняя гармония, умение 
контролировать свои эмоции. 
Меня привлекает философия 
этого боевого искусства, ува-
жение к сопернику и дух само-
совершенствования. Каждый 
бой – это вызов самому себе, 
возможность стать лучше, чем 
вчера, – делится Елнур.

На Кубке мира в Токио ка-
ратист продемонстрировал вы-
сочайший уровень подготовки, 
уверенно пройдя всех соперников 
и завоевав золотую медаль. Этот 
результат стал вершиной его 
многолетнего труда и таланта.

– Это был невероятный 
момент, который запомнился 
мне на всю жизнь. Я испытал 
облегчение и гордость после 
победы. Это было ощущение, 
что все годы упорной работы и 
тренировок были оправданы. 
Узнав о соревнованиях, я начал 
готовиться к этому моменту. 
Каждый день тренировок стал 
частью пути к этой вершине. Это 

не только мое личное достижение, 
но и достижение моих тренеров 
и родителей, они меня во всем 
поддерживали и помогали, – 
рассказывает Елнур.

Кстати, помимо спорта, 
Елнур проявляет интерес и к 
архитектуре, планируя в будущем 
стать специалистом в этой сфере.

Сегодня он входит в состав 
сборной Казахстана до 18 лет в 
весовой категории до 65 кг. Елнур 
Дауылбай – яркий пример для 
молодых спортсменов. Его исто-
рия вдохновляет и доказывает, 
что трудолюбие и целеустрем-
ленность ведут к величайшим 
достижениям.

В Алматы в фешенебельном отеле «Интерконтиненталь» прошло 
торжественное празднование традиционного праздника Божоле 
Нуво, организованного Генеральным консульством Франции. 
Этот вечер, собравший гостей со всей республики, стал не толь-
ко гастрономическим и винным событием, но и данью памяти 
великому французскому актеру Алену Делону.

Праздничный вечер начался 
с пресс-конференции, на кото-
рой представители Франции и 
партнеры мероприятия ответи-
ли на вопросы гостей. Участие 
в заседании приняли господин 
Сильван Гиоге, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Франции в 
Республике Казахстан и Господин 

Фабрис Невё, Генеральный консул 
Франции в Казахстане, а также три 
партнера мероприятия.

Одной из центральных тем об-
суждения стал выбор Алена Делона 
в качестве символической фигуры 
праздника. Уход из жизни леген-
дарного актера, которого называют 
«леопардом французского кинема-
тографа», стал важным культурным 
событием года. Господа посол и 
консул, демонстрируя безупречное 
владение русским языком, поделились 

своими размышлениями о значении 
его творчества и важности сохране-
ния памяти о великих личностях.

Гости также интересовались 
особенностями праздника Божоле 
Нуво: от традиций виноделия 
до объема потребления вина во 
Франции. Особое внимание было 
уделено будущим культурным про-
ектам консульства в 2025 году и 
расширению казахско-французских 
дипломатических и культурных 
отношений.

После завершения пресс-кон-
ференции двери главного зала 
распахнулись для гостей. Вечер 
открыло завораживающее, в эле-
гантом стиле самого Алена Делона, 
танцевальное шоу на фоне самых 
знаменитых сцен французского 
кинематографа и под лучшие му-
зыкальные композиции Франции.

После выступления на сцену 
вышли организаторы меропри-
ятия и торжественно открыли 
вечер традиционной церемонией 
открытия вина, сопровождаемой 
фейерверком из конфетти, кото-
рое придало еще больше чувство 
праздника и ажиотажа всем гостям.

Фуршет, организованный 
отелем «Интерконтиненталь», 
объединил гастрономические 
традиции Франции и Казахстана, а 
интерактивные стенды партнеров 
мероприятия удивляли гостей 

еще большим количеством изысков.
Особым украшением вечера 

стало выступление художницы 
Ассоль. На глазах у зрителей она 
создала уникальную картину, по-
священную Алену Делону. Эта 
работа была выставлена в качестве 
приза в благотворительной лотерее, 
средства от которой направили в 
фонд помощи и лечения животных – 
сообществу волонтеров, ветери-
наров и приютов для бездомных 
животных.

Божоле Нуво в Алматы стал не 

просто вечером вина и музыки – он 
подчеркнул важность культурных 
связей между странами. Француз-
ское консульство подарило гостям 
возможность прикоснуться к изыс-
канным традициям Франции и 
вспомнить великого человека, чье 
творчество объединяет поколения.

Алматы вновь доказал, что яв-
ляется мостом культур и традиций, 
а праздник Божоле Нуво – живым 
напоминанием о том, что вино, 
искусство и память способны 
объединять и вдохновлять людей.

СРЕДЬ ШУМНОГО БАЛА…
ДОСТИЖЕНИЯ

ЯРКИЙ ПРИМЕР ДЛЯ 
МОЛОДЫХ СПОРТСМЕНОВ
17-ЛЕТНИЙ КАЗАХСТАНЕЦ СТАЛ ЧЕМПИОНОМ МИРА 
ПО КАРАТЭ КИОКУШИНКАЙ
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